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П Р Е Д О К Т Я Б Р Ь С К А Я  

Т Р У Д О В А Я  В А Х Т А
Со всех концов нашей необъят

ной страны в эти дни поступают 
радостные вести. Коллективы пе
редовых предприятий один за дру
гим рапортуют о досрочном вы
полнении заданий семилетки.

Советские люди уверенно пре
творяют в жизнь грандиозные пла
ны коммунистического строитель
ства. Свои трудовые победы они 
посвящают приближающемуся 
славному празднику — 48-й го
довщине Великого Октября, ьо 
всенародное соревнование за до
стойную встречу дня рождения Со
ветской власти включаются и тр}- 
дящнеея нашей области.

Одними из первых в нашей оо- 
ласти на предоктябрьскую трудо
вую вахту встали коллективы том
ских заводов «Томкабель», режу
щих инструментов, трикотажной, 
текстильной фабрик, и других пред
приятий. Инициаторы соревнова
ния за достойную встречу празд
ника Октября, решив досрочно вы
полнить десятимесячный план по 
выпуску Валовой продукции, важ
ное внимание уделили повышению 
всех технико-экономических пока
зателей в работе своих предприя
тий. Под особый прицел взято ка
чество выпускаемых изделий, со
кращение потерь от брака, повы
шение надежности, и долговечно
сти продукции.

Добиться высокого качества про
дукции, не уступающей по своему 
техническому уровню лучшим об
разцам, невозможно без постоян
ного совершенствования производ
ств?, внедрения технического про
гресса, механизации и автомати
зации трудоемких операций. Мно- 
!0 технических новинок появится 
в дни предоктябрьской вахты в це
хах наших заводов и фабрик.

На каждом предприятии и строй
ке, в каждом колхозе и совхозе 
— непочатый край резервов. И 
сейчас первейшая задача общест
венных организаций, руководите
лей коллективов —  поддержать 
все полезные начинания, ценные 
предложения,. направленные на по
вышение производительности тру
да, досрочное выполнение приня
тых обязательств.

Одни из главных резервов — 
подтягивание отстающих пред
приятий до уровня передовых. В 
нашей области еще велико коли
чество предприятий, не выполня
ющих задания по основным пока
зателям. Очень тревожно, что в

последнее время число отстающих 
коллективов даже возросло по 
сравнению с началом года. Вот не
сколько цифр. 25 процентов всех 
предприятий не выполнили 8-ме- 
сячншо плана производства вало
вой продукции, ими недодано из
делий на 4.475 тысяч рублей. В 
Томске не выполнили план 14 
предприятий, которые недодали 
продукции на 2.936 тысяч руб
лей. В Верхнекетскбм районе из 
семи предприятий 8-месячный 
план не выполнили пять. Сорвала 
задание половина предприятии 
Каргасокского района. На 265 
тысяч рублей недодано продукции 
предприятиями Т егульдетского
района.

В дни предоктябрьской вахты 
особое внимание следует уделить 
укреплению государственной дис
циплины на наших предприятиях. 
Каждый коллектив обязан с честью 
выполнить все заказы потребите
лей, вовремя отправить нм необ
ходимые виды изделий. Пока на 
многих предприятиях нет должной 
борьбы .за выполнение плана по 
номенклатуре изделий. Многие из 
них, выполнив задание по выпуску 
валовой продукции, сорвали его 

по производству важнейших изде
лий. Среди них; зароды электро
механический, электроламповый, 
резиновой обуви и резинотехниче
ских изделий, многие предприятия 
комбината «Томлес».

С начала года промышленность 
области задолжала большое коли
чество ручных электросверл, элек
тродвигателей до 100 киловатт, 
манометров, осветительных элект
роламп, более 12 тысяч квадрат
ных метров стандартных домов, 
2.455 тысяч штук строительного 
кирпича и много другой важной 
продукции.

Из-за плохой организации тру
да, слабой механизации и автома
тизации производственных процес
сов, медленного внедрения про
грессивной технологии из месяца 
в месяц многие предприятия не 
выполняют планов по росту про
изводительности труда. Более 
четверти всех предприятий обла
сти сорвали восьмимесячный план 
по этому важнейшему показателю. 
На протяжении последних трех 
месяцев не выполняют заданий по 
росту производительности труда 
Томский манометровый завод, го
ловной завод объединения строй
материалов, Томский рыбозавод, 
Асиновский, Белоярский, Ингузет-

КУРС—ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС
Обязательства коллектива завода .Томкабель’
Приближается 4,8-я годовщина 

Великой Октябрьской социалистиче
ской революции. Рабочие и работни
цы, инженеры и техники, служащие 
нашего предприятия, подсчитав свои 
возможности, решили в честь зна
менательной даты принять на себя 
новые повышенные обязательства.

Мы обязуемся десятимесячный 
план производства валовой продук
ции выполнить досрочно — к 28 ок
тября и изготовить дополнительно 
из сэкономленного сырья за десять 
месяцев продукции на 230 тысяч 
рублей. До конца года коллектив за
вода даст народному хозяйству сверх
плановой продукции на 300 тысяч 
рублей.

Решено повысить производитель
ность труда на 0,5 процента по 
сравнению с планом, за счет сниже
ния себестоимости изделий сэконо
мить в четвергом квартале не ме
нее 30 тысяч рублей, на основе 
внедрения системы бездефектной сда-

ский, Уткинский и другие леспром
хозы. *

Развертывая соревнование за 
достойную встречу праздника Ок
тября, необходимо серьезное внима
ние в обязательствах уделить эко
номии материальных и денежных 
средств, снижению себестоимости' 
изделий. С выполнением плана по 
этому показателю в промышлен
ности области сложилось тревож
ное положение. Восьмимесячный 
план снижения себестоимости то
варной продукции предприятиями 
области сорван. 45 процентов 
предприятий от общего их количе
ства допустили удорожание себе
стоимости товарной продукции.

Большие задачи стоят перед ле
сорубами и сплавщиками комбина
та «Томлес». Пока лесная про
мышленность области не выпол
няет установленных задании. Лес
промхозы комбината задолжали 
за восемь месяцев более 116 ты
сяч кубоиетров древесины. На 
большинстве предприятий слабо 
используется такой важнейший ре
зерв повышения производитель
ности труда, как широко органи
зованное соревнование в коллекти
вах. Партийные и профсоюзные ор
ганизации не заботятся о более 
полном использовании рабочего 
времени. Сейчас необходимо мо
билизовать все резервы для лик
видации отставания, более полно- 
ю использования техники, строго 
выполнять график вывозки древе
сины.

Повсюду нужно взять под кон
троль резервы повышения произ
водительности труда. Предоктябрь
ская трудовая вахта должна стать 
важным шагом на пути к досроч
ному выполнению заданий семи
летки. Большое внимание надо 
уделить внедрению передового 
опыта, широко развернуть борьбу 
за повышение технического уров
ня изделий, их надежности и дол
говечности, за внедрение на каж
дом рабочем месте планов науч
ной организации труда.

Общественные организации, рай
комы и горкомы КПСС должны 
строго контролировать выполне
ние принятых обязательств, поза
ботиться о широкой гласности со
ревнования, регулярно подводить 
его итоги.

Шире развернем соревнование 
за достойную встречу праздника 
Октября, досрочное выполнение 
планов последнего года семилет
ки!

П Л А Н

ДЕСЯТИ МЕСЯЦЕВ— 

К 17 ОКТЯБРЯ

Обязательства 
коллектива 

текстильной фабрики

Подсчитав свои возможности и ре
зервы, становясь на трудовую вах
ту в честь Великого Октября, кол-| 
лектив Томской текстильной фаори-| 
кп берет на себя следующие социа
листические обязательства:

Десятюк сячный план по выпус- i 
ку валовой продукции выполнить: 
досрочно, к 17 октября, и .до конца; 
месяца дадь сверхплановой продук-! 
ции на сумму 79 тысяч рублей, 
снизить себестоимость изделий по 
сравнению с плановой на 2,4 про
цента и дать сверхплановой прибы
ли 40 тысяч рублей. -

Решено повысить производитель
ность труда по сравнению с планом 
на 5 процентов, внедрить 5 рацио
нализаторских предложений с годо-. 
вым экономическим эффектом не 
менее 1.000 рублей.

В дни предоктябрьской вахты ус
тановим и пустим в эксплуатацию 
новый красильный центрифугаль- 
ный аппарат марки КЦВ-120 и ус
тановим кран-балку. Обязуемся ши
роко разве] нуть соревнование за 
выпуск продукции высокого качест
ва и 1за звание предприятия высо
кой культуры производства, снизить 
убытки от производства пряжи по 
сравнению с прошлый годом на 9,6 
процента.

По поручению коллектива: 
KOCIMАКОВ, директор Томской . 
текстильной фабрики, ФЕРД- 
МАН, секретарь партийного бю
ро; ИВАНОВ, председатель фаб
кома; ШАРАПОВА, секретарь 
комитета ВЛКСМ; ЧЕРНАКО- 
ВА, прядильщица; ГЛУХОВ, по
мощник мастера ткацкого цеха; 
МАТВЕЕВ, слесарь механиче
ского цеха.

чи продукции и повышения культу
ры производства сократить возврат 
полуфабрикатов и готовых изделий 
на доработку на 20 процентов по 
сравнению с первым полугодием.

В течение четвертого квартала 
внедрить в производство 65 рациона
лизаторских предложений и полу
чить от них экономический эффект 
не менее 70 тысяч рублей, освоить 
производство новых кабелей для 
электроснабжения шахт с крутопа
дающими угольными пластами мар
ки1 ГРШЭП, досрочно, к 1-му декаб
ря, изготовить и отгрузить продук
цию по экспортным заказам, а к 20 
декабря выполнить годовой план ор
ганизационно-технических меро
приятий.

На всех участках производства
широко развернем поход за эконо
мию и бережливость, в четвертом 
квартале сэкономим 100 тысяч ки
ловатт-часов электроэнергии, двад
цать тонн топлива.

По поручению коллектива:
А. СУРКОВ, директора завода 
«Томкабель»; Ф. ЕМЕЛЬЯНОВ, 
секретарь партбюро; А. АНДРЕ
ЕВ, председатель завкома; В. ТО- 
РОПКОВ, секретарь комитета 
ВЛКСМ.

К А Ч Е С Т В О  
ПЛЮС РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ

Обязательства коллектива завода 
режущих инструментов

Включаясь в социалистическое 
соревнование за достойную встречу 
48-й годовщины Великого Октября, 
коллектив нашего завода обязуется 
досрочно', к 29 октября, выполнить 
десятимесячную программу по вы
пуску валовой продукции и до конца 
месяца дауь сверх плана изделии на 
125 тысяч рублей, перевыполнить 
десятимесячный план повышения 
производительности труда на 0,2 
процента.

Решено в дни предоктябрьской 
трудовой вахты особое внимание об
ратить на качество выпускаемого 
инструмента, на рентабельность 
производства, внедрение режима 
экономии в большом и малом. Обя
зуемся в сентябре—октябре добиться 
сверхплановой прибыли не менее 
30 тысяч рублей. До конца года за 
счет снижения затрат решено сде
лать рентабельным производство но
жей твердосплавных для торцовых 
фрез и сверл секторного проката.
Это сбережет заводу не менее 30 ты
сяч рублей в год. В течение сентяб
ря и октября обязуемся снизить по
тери от брака в целом по заводу не 
менее чем на 30 процентов но срав
нению с тем же периодом прошлого 
года.

В сентябре— октябре выпустим
промышленную партию новых видов 
прогрессивного инструмента: фрез 
торцовых с неперетачиваемыми пла
стинками твердого сплава; фрез 
сборных, оснащенных твердым спла
вом для обработки фанерованной 
древесины; сверл точного исполне
ния.

Важное внимание уделим досроч
ному выполнению экспортных зака
зов. Для этого во всех цехах закре
пим рабочих и оборудование для вы
пуска экспортной продукции, 
организуем ежедневный учет выпол
нения заданий по экспорту, внедрим 
во всех сменах карты профилактиче
ского контроля.

Закончим все работы по подготов
ке завода и жилого фонда к зиме не 
позднее 5 октября 1965 года. Ши
роко развернем соревнование за по
вышение культуры производства, за 
внедрение промышленной эстетики.

По поручению коллектива: (
Л. БУДНИЦКИИ, директор Том
ского завода режущих инстру
ментов; Ю. ЛУКЬЯНОВ, секре
тарь партбюро; Н. СИНИЦЫН, 
исполняющий обязанности пред
седателя завкома; В. СЕЛЯНИ- 
НОВ, секретарь комитета 
ВЛКСМ.

З А В Е Р Ш А Ю Т  З А Д А Н И Е
Коллектив У сть-Ч улы м ской  сплав

ной конторы  за навигацию  должен 
поставить 1 миллион 700 ты сяч к у 
бометров древесины. Сейчас о т гр у 
жено около 1 миллиона 600 ты сяч 
кубометров леса. Каж ды й день со 
сплавны х участков  на рейды по сту
пает свы ш е 6 ты сяч  кубом етров ле
са таи, к а к  нд^ечейо граф ином . Пер
венство в социалистическом  соревно
вании заним аю т спл авщ ики  С уйгин- 
ского  сплавного уча стка . Досрочно 
заверш ив годовой план по отправ
ив древесины, иоллентнв уча стка  дал 
сверх задания уж е  15 ты сяч куб о 
метров леса.

О тличны х показателей добился 
колл екти в  У сть-Ч улы м ского  рейда. 
Здесь тож е  досрочно выполнено на
вигационное «задание. У сть-чулы м цы  
уж е  дали 22 ты сячи  кубометров леса 
сверх плана.

В. МАЙКОВ.
М олчановский район.

ПЕРЕГОВОРЫ РУКОВОДИТЕЛЕЙ КПСС И СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА С ПАРТИЙНО
ГЕРМАНСКОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Присвоение многодетным 
м а т е р я м  п о ч е т н о г о  
звания «Мать-героиня»
Указом ’ Президиума Верхов

ного Совета СССР от 17 сен
тября 1965 года по Томской об
ласти присвоено почетное зва
ние «Мать-героиня» с вручени
ем ордена «Мать-героиня» и 
грамоты Президиума Верховно
го Совета СССР матерям, ро
дившим и воспитавшим десять 
и более детей:

1. Ашмариной Ольге Степа
новне — домашней хозяйке, го
род Асино.

2. Плакидиной Анне Алексе
е в н е — домашней хозяйке, по
селок Кур лек Томского района.

3. Сычиной Елизавете Варла
мовне — домашней хозяйке, де
ревня Иваннино Колпашевского 
района.

4. Шефер Иде Александров
не — служащей, село Вороново 
Кожевниковского района.

(ТАСС).

ПР А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н О Й  Д Е Л Е Г А Ц И Е Й
18 сентября в кремле состоялись переговоры руководителей КПСС 

и Советского правительства с партийно-правительственной делегацией 
Германской Демократической Республики. .. .

С советской стороны в переговорах приняли участие Первый сек
ретарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев, член Президиума ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров СССР А. И. Косыгин, член Президиума 
ЦК КПСС;Председатель- Президиума Верховного Совета . СССР 
А. И. Микоян, член Президиума ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Н. В. Подгорный, член Президиума ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС 
М. А. Суслов, член Президиума ЦК КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Министров СССР К. Т. Мазуров и другие офи
циальные лица..

Со стороны ГДР в переговорах приняли участие Первый секретарь 
ЦК. СЕПГ, .Председатель Государственного совета ГДР В. Ульбрихт, 
член Политбюро ЦК СЕПГ. Председатель Совета Министров ГДР 
В. Штоф, член Политбюро ЦК СЕПГ, секрётарь ЦК СЕПГ Э. Хо- 
неккер и другие.

Во время переговоров, проходивших в обстановке братской друж
бы, сердечности и взаимопонимания, обсуждались вопросы дальней
шего развития и углубления, дружбы и сотрудничества между Совет
ским Союзом и Германской Демократической Республикой, а также 
состоялся обмен мнениями, по проблемам современного международ
ного положения, включая вопросы европейской безопасности, и по 
вопросам международного коммунистического и рабочего движения.

(ТАСС).

ВАЖНО ОДНО-ВСТРЕТИТЬСЯ И НАЧАТЬ ПЕРЕГОВОРЫ
Председатель Совета Министров 

СССР А. Н. Косыгин направил 
Премьер-Министру; Индии Ладу . Ба
хадуру Шастри, поедание, в котором 
выражается глубокое сожаление, что 
вооруженное столкновение - -между 
Индией и Пакистаном продолжает
ся. Есть много оснований опасать
ся, говорится в послании, что про
должение .конфликта нанесло бы не
поправимый- ущерб национальным 
интересам "как Индии, так и Паки
стана, делу мира и безопасности на
родов.

Глада Советского правительства 
отмечает, что правительство Индии 
положительна ...оденило призыв Со
ветского Союза к миру между Ин
дией и Пакистаном, позицию, заня
тую советским представителем в Со
вете Безопасности. Вам известно 
также, указывается в послании, о 
заявлении ТАСС,-содержащем предо-

П О С Л А Н И Я  А .  Н .  К О С Ы Г И Н А  
Премьер-Министру Индии и Президенту Пакистана

стереж'ение тем, кто не прочь был | же принять участие Председатель
оы извлечь для сеоя выгоды из ин
дийско-пакистанских отношений.

Б развитие своего предложения 
об оказании сторонам добрых услуг 
Советское правительство вносит на 
рассмотрение правительств, Индии и 
Пакистана предложение провести на 
нашей территории встречу, в кото
рой приняли бы участие Премьер- 
Министр Индии и Президент Паки
стана для установления непосредст
венного контакта в целях достиже
ния договоренности о восстановле
нии мира между Индией и Пакиста
ном. В случае, если этого пожелают 
обе-стороны, во встрече мог бы так-

Совета Министров СССР. Такая 
встреча могла бы быть проведена, 
например, в Ташкенте или в каком- 
нибудь другом городе. Советского Со
юза.

В послании, направленном гла
вой Советского правительства Пре
зиденту Пакистана Мохаммеду Айгаб 
Хану, отмечается, что советская по
зиция в создавшейся обстановке 
диктуется одним и только одним — 
искренним стремлением содейство
вать скорейшему восстановлению 
мира на границах между Пакиста
ном и Индией. Мы рады, говорится 
в послании, что вы, г-н Президент,

высоко оценили озабоченность Со
ветского правительства в связи с ин
дийско-пакистанским конфликтом, с 
пониманием отнеслись к нашему ис
креннему стремлению содействовать 
скорейшему урегулированию этого 

конфликта.
Внося предложение о проведении 

встречи Премьер-Министра Индии и 
Президента Пакистана в Ташкенте 
или в каком-либо другом городе 
Советского Союза, А. Н. Косыгин пи
шет: Важно одно — встретиться и 
начать переговоры, важно, чтобы 
пушки перестали стрелять, чтобы 
перестала литься кровь двух брат
ских народов. Каждый новый день 
вооруженного конфликта порождает 
новые сложные проблемы, разреше
ние которых может лечь тяжелым 
бременем в первую очередь на плечи 
народов Пакистана и Индии.

(ТАСС).

V В последнее время покупатели, предъявляют повышенные:требо
вания к продукции томских швейников. И они, в свою очередь, стре
мятся удовлетворить потребности; потребителей. Для этого прихо
дится совершенствовать технологию производства, осваивать-новые 
методы раскроя тканей, повышать квалификацию работников.

В этом году коллективу томской -швейной фабрики Л» 5 предсто
ит освоить 76 новых моделей верхней одел;ды. С начала года уже 
освоена 51 модель. .Среди, них — элегантные женские-пальто, муж
ские костюмы, костюмчики для школьников,- На прилавках- томских 
магазинов появилась одежда,, которая радует глаз современными- 
мягкими линиями, разнообразными цветами.

В цехах и бригадах фабрики прошли собрания, на которых пере
довики производства выступили с инициативой развернуть сорев
нование за высокую куль’туру труда, за честь фабричной марки. 
Решено установить на пути брака надежный заслон. 11а конвейерах 

.массового пошива широко, практикуется самоконтроль; повысилась 
ответственность За, выполнение каждой операции. Пути улучшения 
качества изделий обсуждаются буквально ежедневно во всех цехах 
предприятия. Регулярно проводятся, «дни качества». Именно на них 
зародилась мысль организовать в бригадах звенья бездефектного 
выполнения швейных операций.

На фабрике есть такая должность: инструктор по качеству про
дукции. Как правило, инструкторы—это лучшие швеи, передовики 
производства, накопившие солидный опыт в работе. Они внима
тельно наблюдают за работой швей, подсказывают им, как лучше 
и быстрее выполнить ту или иную операцию. Их советы ценны и 
воспринимаются с уважением, особенно молодыми работницами.

В соревновании высоких результатов за последнее время добил
ся коллектив цеха массового пошива № 1, которым руководит вы
пускник Ленинградского текстильного института Л. В. Петренко. 
Цеху не раз присуждалось переходящее Красное знамя фабкома 
профсоюза.' В этом цехе шесть звеньев выполняют все швейные 
операции без дефектов. Это коллективы, которыми руководят 
0. Чмыхало, Е. Монастырева, Т.: Старашко, П. Якимович, И. Це- 
лещива, Л. Тетерина. С них берут пример другие швейники. Для 
этих звеньев высокое качество изделий стало главной заботой. Все 
члены звеньев сами контролируют качество выполняемых опера
ций.

Коллектив фабрики успешно заканчивает семилетку. Сверх вось
мимесячного плана им выпущено продукции более чем на 20 тысяч 
рублей. Сейчас во всех цехах развертывается социалистическое 
соревнование за достойную встречу 48-й годовщины Великого Ок
тября.

НА СНИМКЕ (слева направо): ударник коммунистического 
труда швея Мария Металышкова, инструктор по качеству из
делий Татьяна Крылова и передовая швея Галина Авдюшева 
обсушдают пути повышения качества изделий.

Текст и фото С. Ланцмана.

ПЯТЬ «КОСМОСОВ»В ПОЛЕТЕ
18 сентября 1965 года в Совет-

2 5 5 J2 Z L . " C S S  S ™  Сообщение ТАССискусственных спутников Земли 
«Космос-86», «Космос-87», «Кос
мос-88», «Космос-89», «Кос
мос-90».

Выведение на орбиту всех пяти 
спутников осуществлено одной ра
кетой-носителем.

На спутниках установлена на
учная аппаратура, предназначен
ная для продолжения нседедовФ 
ния космического пространства в 
соответствии с программой, объ
явленной ТАСС 16 марта 1962 го

да.
В качестве бортовой системы 

энергопитания на одном из спут
ников используется электростан
ция, работающая на энергии, вы
деляемой радиоактивным изото
пом, при этом приняты меры, пол
ностью исключающие возможность 
распространения радиоактивного 
изотопа в атмосфере или на по
верхности Земли. Движение всех 
пяти спутников проходит по близ

ким орбитам с параметрами:
период обращения—116,7 мину

ты;
максимальное расстояние от по

верхности Земли в апогее—1.890 
километров:

минимальное расстояние от по
верхности Земли в перигее —1.380 
километров;

наклонение орбиты 56 градусов.
Аппаратура, установленная на 

спутниках, работает нормально, 
координационно - вычислительный 
центр ведет обработку поступаю
щей информации.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Т В О Р Ч Е С К А Я  С И Л А  С Е Л А
Весндй это было. На пригретые 

лучами щедрого весеннего солнца 
поля вышли тракторы, волоча за 
собой шлейфы сеялок. На сотни гек
таров раскинулись пашни. Их пред
стояло засеять за каких-то 8— 10 
рабочих дней. Так решили хлеборо
бы.

— Слышали? Соседи применя
ют механическую заправку сеялок, 
— переговаривались механизаторы. 
.“ *• Говорят, стоящее дело.

•— А у нас Почему нет?
—* Да Василий Михайлович что- 

ТО КОСО смотрит на новшество.
Действительно, нынешней весной 

во всех хозяйствах нашего района 
стали применять прогрессивный ме
тод заправки сеялок — с помощью 
автомашин. Доброе дело быстро обре
ло крылья. Только вот председатель 
колхоза имени Ленина В. М. Волков 
заупрямился.

На все доводы специалистов о том, 
что новый метод дает большой вы
игрыш во времени, он только махал 
рукой:

— Всю жизнь сеяли, и без этой 
мехзаправкй справлялись.

Тогда специалисты районного уп
равления сельского хозяйства и Кол
хозный механик. тов. Носов решили 
перейти От слов к делу. Они на свой 
риСК переоборудовали часть машин 
для механической заправки сеялок. 
Увидел Василий Михайлович новый 
метод в действии, ничего не Сказал, 
только довольно хмыкнул.

В этом обычЯОМ, на первый 
взгляд, будничном факте отразилась 
та новая рель специалистов сель
ского хозяйства, которую они стали 
играть в последнее время. А ведь 
еще недавно во многих хозяйствах к 
специалистам относились как к со
ветчикам. Если его совет придется 
по душе Председателю колхоза, он 
найДОТ применение, а нет—так мах
нут в правлении на него рукой. И 
не случайно поэтому часто колхоз
ный ННЖенер или механик превра
щался в Простого экспедитора по за
пасным частям, либо мастера-налад- 
чива. Не велика была роль зоотех
ника й агронома.

Многие Новые начинания специа
листов не замечались. Факты непра
вильного отношения к ним отдель
ных руководителей хозяйств не всег
да Получали Принципиальную оцен
ку в первичных парторганизациях, 
в райкоме КПСС. Создалось такое 
положение, что многие агрономы, 
зоотехники были фактически отстра
нены ОТ выполнения своего прямого 
служебного долга. Действия специа
листов Сковывались руководителями 
колхозов, ОНИ работали робко, без 
огонька, с оглядкой.

После мартовского Пленума ЦК 
КПСС все стало на свое место. Спе
циалисты, почувствовав крепкую 
партийную поддержку, стали, как и 
полагалось, боевыми организаторами 
Производства.

Райком партии, управление сель
ского хозяйства поставили перед со
бой задачу укомплектовать каждое 

хозяйство квалифицированными спе
циалистами. В колхозах района ра
ботают сейчас 15 зоотехников С 
высшим и Средним образованием, 12 
агрономов, 7 инженеров и механи
ков.

Энергичным организатором живот
новодства в Колхозе «Комсомолец» 
зарекомендовал себя зоотехник Вла
димир Николаевич Егоров. Проявляя 
инициативу и настойчивость, он до
бивается в Содружестве с работника
ми производственного управления 
рентабельной работы всех ферм кол
хоза. Здесь широко внедряются в 
Производстве передовые приемы со
держания и кормления скота, меха
низируются трудоемкие Процессы. 
Колхоз «Комсомолец» успешно 
справляется в текущем году с пла
вом производства и продажи госу
дарству продуктов животноводства. 
В любом начинании В. Н. Егоров на
ходит крепкую поддержку и Помощь 
У партийной организации и правле
ния КОЯХоза, колхозных специали
стов, работников ферм.

У главного зоотехника колхоза 
йМенй Леййна В. В: Корнева срав
нительно небольшой опыт — Два 
с. небольшим года. Но он старатель
ный работник, горячо любящий

П Р Е Д Л О Ж Е Н И Е  
У М Е Л Ь Ц А

На Старо-Югинском рейде Ва- 
сюгйнскозо леспромхоза дизелист 
Иван Иванович\ Тер ре предложил 
Оригинальную конструкцию само- 
Отцепляющихся строп на погру
зочном. кране ПК-10.

Сейчас у нас на барже стоит 
только один человек, он показы
вает крановщику, куда положить 
пучок бревен. Только пучок по
вис. где нужно, взмах руки — 
бревна уложены, крючья отцепи
лись и в одну секунду взвились 
вверх по стропам.

Крановщик Григорий Мартемь- 
янов гак освоил работу по-ндео- 
м.у. что ему почти не приходится 
поправлять пучки бревен.

Бригада Мартемьянова делает 
за смени до 160 подъемов. Если 
грузят кедр для Карандашной 
фабрики., то баржу загружают за 
смену, если другие сортименты,— 
ТО Зй 12—14 часов.

П. ЖУКОВ, 
мастер рейда С-таро-Югино,

свою профессию. Его постоянно 
можно видеть среди животноводов.
B. В. Корнев пользуется у них за
служенным авторитетом, помогает 
им по-хозяйски вести дело. Не слу
чайно в колхозе имени Ленина об
щественное . животноводство прино
сит большие доходы, продуктив
ность скота из гйда в год увеличи
вается.

Специалистов, болеющих за дела 
производства, работающих с огонь
ком, у нас немало. Взять хотя бы 
главною инженера колхоза «Комму
нист» Виктора Петровича ЛуГовских 
и главного инженера колхоза имени 
Кирова Сергея Михайловича Патри- 
на. Оба они молодые специалисты, 
работающие в хозяйствах после учеб
ных заведений по существу первый 
год. Оба горячие энтузиасты внедре
ния культуры в колхозное производ
ство. Благодаря правильной эксплу
атации техники, Применению новых 
форм проведения технических ухо
дов, постоянной работе с механиза
торскими кадрами в этих колхозах 
тракторы, автомашины и комбайны 
работают бесперебойно. Колхоз име
ни Кирова, например, первым в рай
оне провел весенний сев, первым 
20 августа завершил Теребление 
льна, успешно закончил и уборку 
зерновых.

Колхозы имени Кирова и «Комму
нист» до последнего времени были 
экономически слабыми. С помощью 
специалистов колхозов и управления 
партийные организации и правления 
этих хозяйств разработали деталь
ные мероприятия по преодолению от
ставания. Боевыми организаторами 
выполнения этих мероприятий яв
ляются агроном А. П. Краснов, зоо
техник А. Д. Ягунд, инженеры
C. М. Натрии и В. Й. Луговских. 
Хозяйства крепнут прямо на глазах 
и начиняют теснить шеренгу передо
вых хозяйств.

Большую организаторскую работу 
в колхозах ведут и специалисты рай
онного управления Я. И. Шляхер, 
А. И. Ендеров, В. И. Анчарук, П. Е. 
Лыздов и другие.

Раййм партии в руководстве 
сельским хозяйством широко опи
рается на инициативу, опыт и зна
ния специалистов, видит в них сво
их надежных и квалифицированных 
помощников. Примеров тому немало. 
Как-то работники районного уп
равления высказали предложение 
провести конкурс молочности обще
ственного животноводства. Райком 
партии поддержал эту инициативу.

Проведенный с первого по 10 июля
конкурс Дал хорошие результаты- 
повысилось качество молока, прода
ваемого государству, увеличена про
дуктивность коров и т. д. За это 
время была проверена жирность мо
лока каждой коровы и учтены ее 
возможности для повышения про
дуктивности.

Понятно, чтобы быть на уровне 
современных требований, специали
сту далеко недостаточно знаний, 
полученных в стенах вуза. Требует
ся постоянно обогащаться новейши
ми достижениями науки и передо
вой практики. Для удовлетворения 
запросов специалистов райком, пар
тии и сельхозуправление откры
ли университет сельскохозяй
ственных знаний. Специалисты, ру
ководители хозяйств занимались на 
четырех факультетах: агрономиче
ском, зоотехническом, планово-эко
номическом, механизации и электри
фикации сельского хозяйства. Здесь 
читались лекции о достижениях на
уки, е передовом опыте. Всякое на
чинание'в каком-либо хозяйстве на
ходило широкое обсуждение на за
нятиях университета. Слушатели 
побывали в ряде передовых хозяйств 
и ферм района. Большой интерес у 
зоотехников и инженеров вызвала 
осуществленная в колхозе «Комсо
молец» механизация прбЦес- 
сов груд? на ферме.. Этот опыт на
ходит сейчас применение в колхо
зах имени Ленина, имени Кирова, 
«Коммунист». В том же колхозе 
«Комсомолец») слушатели универси
тета ознакомились с новым методом 
выращивания, поросят. Сейчас он 
внедряется в других хозяйствах.

Тем, что а последнее время в хо
зяйствах района стали широко 
внедряться в производство группо
вая работа комбайнов, подсосный ме
тод выращивания телят и другие 
прогрессивные методы организации 
труда, во многом мы обязаны тому, 
что специалисты получили хорошие 
знания в университете.

В этом учебном году университет 
продолжит свою работу.

Когда мы говорим о специалистах 
сельского хозяйства, нельзя забы
вать, что к ним относится й такая 
категория работников, как эконо
мисты. Роль их в организации про
изводства очень велика. Сейчас во 
многих наших хозяйствах введена 
должность плановика-экономиста. 
Эти работники во многом способство
вали ..тому, что в большинстве Кол
хозов внедрены денежная оплата 
труда, элементы хозрасчета,

Работники нланово-экономическо- 
ГО отдела управления проявили доб
рую инициативу. Они ежеквартально 
выпускают экономический бюлле
тень, в Котором наглядно показы
вается рентабельность отраслей каж
дого хозяйства. Этот бюллетень слу
жит для руководителей хозяйств 
своеобразным компасом.

Мы считаем, ' что специалист не 
должен ограничивать свою роль 
лишь производственными вопросами 
Райком партии рассматривает их 
как активных помощников в органи
зации политической работы на селе 
Многие специалисты управления и 
колхозов активно участвуют в обще
ственной жизни района. Двое из них 
являются членами райкома партии, 
трое — депутатами районного Со 
вета, многие избраны депутатами 
сельских Советов. Семи специалистам 
— коммунистам оказано большое 
доверие в первичных партийных ор
ганизациях: они избраны членами 
бюро и комитетов. 9 агрономов и зоо
техников возглавляют колхозные 
комитеты профсоюза и являются чле
нами профкомов.

Первичные партийные организа 
цйи стали больше уделять внимания 
индивидуальной работе со специа
листами, привлекать их к активно
му участию в художественной само
деятельности, работе клубов и биб
лиотек. Значительная часть специа
листов сельского хозяйства приобре
ла богатый опыт пропагандистской 
и агитационной работы. За 7, меся
цев 1965 года в ряды партии всту
пило 7 Специалистов.

Райком Партии стремится совер
шенствовать формы помощи специа 
листам, направлять внимание пар
тийных ор1ачйзаций и правлений 
колхозов на улучшение йх жилищ
ных, материальных и культурно- 
бытовых условий. Бывая на местах, 
работники райкома помогают кол
хозным Специалистам решать мно
гие трудные вопросы, поднимают их 
роль в развитии колхозного произ
водства.

Однако в работе наших специали
стов еще много промахов и недостат
ков. Порою не хватает опыта, энер
гии и настойчивости. Арсенал 
среди в и методов работы с ними у 
нас еще скуден.

Специалист — большая Творче
ская сила на селе, носитель передо
вой культуры. Правильно, полнее 
использовать его возможности • 
предмет постоянной партийной забо
ты.

Ю. ШЕВЧУК,
секретарь Асиновского райкома
КПСС,

СБОРНИК О НАУЧНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ТРУДА
Без продуманной орга

низации труда на науч
ных основах нельзя обе
спечить необходимые 
темпы роста его произ
водительности, дальней
ший технический про
гресс. К такому выводу 
пришли работники
Уральского завода хи
мического машинострое
ния, выступившие ини
циаторами составления 
и внедрения планов на
учной организации тру
да (НОТ) на рабочих 
местах. Их примеру по
следовали коллективы 
многих предприятий 
Средне-Уральского сов
нархоза.

Этому почину, имею
щему важное народнохо
зяйственное значение, 
посвящен сборник кНа
учная организация труда 
на рабочих местах», вы
пущенный Профизда- 
том. Книга содержит

статьи работников Урал- 
химмашзавода и ряда 
других предприятий 
Среднего Урала. Авто
ры рассказывают о Пер
вых успехах коллекти
вов. решивших организо
вать труд и производст
во на научной основе.

Научная организация 
труда предусматривает 
внедрение достижений 
науки и Техники, более 
совершённых технологи
ческих процессов, ис
пользование наиболее 
выгодных способов и 
приёмов работы, приме
нение прогрессивных си
стем оплаты. Она обе
спечивает планомерное 
и наиболее полное ис
пользование оборудова
ния и производственных 
площадей, создает луч
шие условия для рацио
нального использования 
рабочего времени, ши
рокое внедрение передо

вого опыта, гармоничное 
развитие творческих спо
собностей Людей. Осуще
ствление планов НОТ 
позволяет не только уве
личить выпуск продук
ции (ПО отдельным ее 
видам на 30—40 процен
тов), но и добиться 
ритмичности производст
ва, улучшения качества 
и сокращения Трудовых 
и материальных затрат 
на единицу изделия.

Токарь цеха вакуум- 
фильтров Уралхиммаш- 
Завода А. Й. Некачайло 
в своей статье «Что дает 
рабочему научная орга
низация труда», вклю
ченной в сборник, пишет: 
«Для рабочего научная 
организация труда вы
годна во всех отношени
ях. Меньше затрачи
вается физической анер
гии. растет выработка, а 
с нею и материальные 
блага. В этом мы убеди
лись, внедряя свой план

НОТ. В научной органи
зации Труда мы видим 
Средство, которое помо
жет нам добиваться 
больших Трудовых успе
хов».

В книге даются полез
ные советы о том, как 
анализировать состоя
ние производства и рабо
чих мест, составлять пла
ны научной организа
ции труда, какие меры 
Принимать для скорей
шего их внедрения. На 
предприятиях, учитывая 
специфику каждого про
изводства, целесообразно 
определять методы раз
работки и внедрения пла
нов НОТ. Сборник может 
служит» хорошим посо
бием для специалистов- 
производственников, за
нимающихся вопросами 
научной организации тру
да.

(Корр. ТАСС).
гор. Москва.
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ВЫСТУПЛЕНИИ «К Т О  О Т В Е Т И Т  ЗА  П О ТЕ Р И ?»
16 июля в газете «Красное зна

мя» была опубликована коррес
понденция Л. Сичковского «Кто 
ответит за потери?». В ней расска
зывалось о том, что в Ново-Тегуль- 
детском леспромхозе не хотят при
менять биологическую сушку дре
весины лиственных пород. Прене
брежение к прогрессивному мето
ду приводило к тому, что допус

кались большие потери при спла
ве, леспромхоз нес убытки.

Редакция пбЛучйЛа ответ от за
местителя начальника Комбината 
«ТомлеС» тов. Иванова. В нем го
ворится: «Руководители Леспром 
хоза игнорировали биологическую 
сушку древесины лиственных по
род. В результате Вывезенная дре
весина не принималась, ее штабе
левали по берегам для просушки.

За невыполнение указаний комби
ната «ТОМлес»,' срыв плана Произ
водства семи месяцев директор 
леспромхоза тов. Попов Освобож
ден от занимаемой должности, на 
главного Инженера предприятия 
Тов. Сопыряева наложено строгое 
взыскание. Комбинат «ТОмлес» 
потребовал внедрить на всех лесо
пунктах биологическую сушку дре
весины лиственных пород».

У истоков сибирского алюминия

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. На индустриальной 
карте Сибири появилось еще одно горное предприя
тие. Из карьера, заложенного строителями Кия- 
Шалтырского нефелинового рудника, идет руда 
для опытного цеха Ачинского глиноземного завода. 
На базе дешевой электроэнергии, которую дадут 
сверхмощные тепловые и гидравлические станции, 
Красноярский край станет крупнейшим производи
телем алюминия в нашей стране.

Но где взять глинозем — основное сырье для по
лучения «крылатого металла»? Его нашли геологи в 
центре Кузнецкого Алатау. Это нефелины. Запасы 
их здесь огромны. Разрабатывать решено сокровища 
горы Нефелинки, вершина которой поднимается поч-

я
ти на тысячу метров над уровнем моря.

Стройка у гор набирает силу. Коллектив управле
ния «Нефелинстрой» возводит дробильную фабрику, 
каменные многоэтажные дома в поселке.

Из разных концов нашей страны съезжается мо
лодежь на строительство Кия-Шалтырского нефели
нового гиганта. Недавно сюда прибыла большая 
группа ростовской комсомолии. Ребята и девчата нз 
Ростова сейчас сооружают промбазу рудника, жилье.

На переднем плане (слева направо): Елена Цимба
лист, Вера Аннушкина, Иннокентий Шарко, Люда 
Проценко и Люда Андрюшина после трудовой сме
ны.

(Фотохроника ТАСС).

Не только поведением томичей 
при посадке в автобусы и трамваи, 
как это указывалось недавно В 
статье «Пассажир, кондуктор, шо
фер», удивлены приезжающие в 
наш город гости. На улицах Том
ска бросается в глаза и другая не
приглядная Картина—-плохие доро
ги, заросли бурьяна. Как много 
теряет из-за этой запущенности 
вид нашего юрода! А ему ведь 
есть чем гордиться: среди горо
дов Западной Сибири Томск выде
ляется благодаря великолепию бе
рёзовых и других древесных и ку
старниковых насаждений. Свое
образие облику города прида
ют также хвойные деревья: ели,
кедры, лиственницы. Но состоя
ние зеленых насаждений вызы
вает тревогу. Лучшие образцы 
ландшафтной архитектуры в на
шем городе — университетская 
роща, Лагерный и городской са
ды, сад имени Пушкина, бульвар 
по проспекту имени Кирова, Ми
хайловская роща — были созда
ны 60—ЬО лет назад. Сейчас 
они имеют критический возраст и 
теряют декоративный эффект. 
Этому способствует и небрежное 
отношение горожан к своему зеле
ному другу. Яркий пример тако
го отношения к насаждениям 
являют собой Лагерный сад и 
Михайловская роща, где деревья 
варварски уничтожаются.

Стареют ценные внутриквар
тальные и приусадебные насажде
ния из берез, хвойных деревьев, 
лип по улицам Красноармейской 
(угол Карташова), Усова, Белин
ского, по. проспектам имени Лени
на (внущи дворов Политехниче
ского института), имени Кирова и 
во многих других местах.

Вот уголок сада возле Дома ре
бенка на углу улиц Красноармей
ской и Карташова: острые шпили 
деревянного дома с редчайшей 
Красоты резьбой изумительно со
четаются со стройными островер
хими кронами елей, пихт; тут 
же рядом развесила свои нежные 
ветви береза. Возраст деревьев? 
На грани нерестойности. И никто 
не думает об их замене. Упадут 
старые деревья — исчезнет не
повторимая прелесть этого уголка. 
Кстати, б резных домах, На Крас
ноармейской улице есть еще до
ме С искусной резьбой. На углу 
улицы Герцена, например. Как 
мы относимся к этой самобытно
сти? Резные драконы на крыше 
оторваны, краска поблекла, дом

«ОМЕГА» БЕРЕГСЯ ЗА ДЕЛО
Шпалопиление —* одна из тех отраслей 

лесной промышленности, где еще многие 
процессы, в том числе и тяжелые, вы
полняются с помощью ручного труда. Все
это настоятельно Требует внедрения механизации 
и автоматизации, особенно, если учесть, что но
вые технологические нормативы предусматрива
ют переход на выпуск шпал тяжелого типа. Осо̂  
бенво трудоемкими в шпалопйЛении являются на
валка, переворот и крепление шпальных тголек 
на тележке шпалорезного станка.

Успешную попытку автоматизировать эти про
цессы сделала группа научных работников Том
ского инженерно-строительного института и ин
женеров лесоперевалочного и деревообрабатываю
щего комбината под руководством донента В, Г. 
Баума, имеющего большой опыт работы в лесвбй 
промышлеийости. Ими создана полуавтоматизи- 
рованная шпалорезная установка «Омега». В раз
работке этой- установки принимали участие

И. Валькер, П. Ширяев, В. Орлов, А. Давыдов и 
другие.

Новая установка состоит из электроделителя, 
позволяющего заказывать с пульта управления 
точную установку постава пил и освобождающе
го станочника от вычислений ПО шкале, ялектро- 
корректора. Который дает возможность произво
дить исправление сбега бревна и распиливать 
бревна с различными дефектами, а также ИЗ 
электрокантователя и электрозажима, автомати
зирующих процесс навалки шпальной тюльки на 
тележку станка. Поворот и крепление тюлек.

Созданная томскими новаторами «Омега» име
ет перед существующими станками ряд преиму
ществ.

На снимке: оператор, ударник коммунисти
ческого труда Леонид Шампоров у пульта
управления «Омегой».

Фото В, Никулина,

закрыт с улицы другими строени
ями.

Хранить, уважать самобытное— 
ЭТО не мёлочь.

А как же газоны и цветы? Цве
ты имеют меньшее санитарное 
значение, чем насаждения из де
ревьев и кустарников, но Эстети
ческое Воздействие • их может 
быть большим, если это будут 
действительно цветы, а не полуза
сохшие стебельки, которые мы 
высаживаем в середине июля, 
а в августе, когда они толь
ко начинают расцветать, их 
губят заморозки. Все очевидней 
становится необходимость резкого 
сокращения «миллионных» цифр 
по выращиванию рассады однолет
ников. Думается, что все внима
ние нужно сконцентрировать на 
уходе за газонами, высадке Ярко 
цветущих кустарников, зимую
щих многолетников, например, 
флоксов — самых Легкоразмно- 
жаемых из многолетников.

оно ведется беСпланобо, без Про* 
ектов, с грубейшими нарушения
ми агротехнических сроков посева 
и посадки. В бесплановости, в ав
ральном характере работ по озе
ленению во многом виноват гор
исполком. Как правило, всё сове
щания, посвященные озеленению, 
руководители горисполкома соби
рают в мае, То есть тогда, КОГДА 
нужно, не теряя ни минуты, рабо
тать с лопатой в руках, а не сове
щаться.

Для улучшений технологии зе
леного строительства необходимо 
уёиЛить контроль за работами, за 
соблюдением агротехники со сто
роны горзеленхоза. Было бы боль
ше пользы для города, если бы 
горзеленхоз не только выполнял 
подрядные работы (причем не
большой процент от всех озелени
тельных работ в городе), но ква
лифицированно руководил веем 
озеленением хотя бы на самых вид
ных, «парадных» местах Томска.

В текущем году бы- г.'." . '".ни.. • 1 1 . t 11 "-i„ "«ы.1»'м.
ло приложено много '
усилий по созданию га- С ) О С у Ж Д Д е М  С Т & Т Ь Ю
зонов, привезены и на- J
сы п аны  десятк и  кубо- «Невоспитанная улица»
метров земли, произве- J  ?
ден посев, но во мно- ...........  - ■ .......... .........— ■
гйх м естах  города  это
оказалось пустой тратой огромных 
средств.

Посмотрите на проспект имени 
Ленина от улицы Усова до пере
улка Владимирского. Весной здесь 
были засёяты газонной травой по
лосы десятиметровой ширины. Од
нако в связи С тем, что при этом 
по краям не был поставлен хотя 
бы низенький бортик, еще до по
явления Всходов уже исчезли при
знаки проведенной работы: все 
истоптано, изъезжено вдоль и по
перек.

Украшением города могут 
быть не только строгие стриже
ные газоны, но и естественные зе
леные лужайки из мятлика, пти
чьей гречиШкй и других сочных 
низкорослых трав. За ними тре
буется Очень небольшой уход — 
удалить Крапиву, осот.

А пока что вместо чистых газо
нов и лужаек на всех улицах горо
да мы видим заросли бурьяна. 
Бурьяна b юроде столько, что из- 
за него часто не видно некоторых 
сдвигов в благоустройстве города.

На улице Карташова заросли 
сорной травы — в рост человека. 
Крапивой, лебедой заросла улица 
Советская. На проспекте имени 
Ленина, перед ТЭМЗом, тоже мет
ровые лопухи.

По проспектам имени Ленина и 
имени Кирова, а также в некото
рых других местах убрали заборы. 
Хорошее дело. Но Что открылось 
нашим взорам? По проспекту име
ни Ленина, между улицами Усова 
и Учебной, можно увидеть полен
ницы дров, покосившиеся домики, 
а зелени и красоты — никакой. 
Очевидно, прежде чем сносить за
боры, нужно было обязать домо
управления произвести во дворах 
посадки Деревьев и кустарников, 
закрыть зеленью неприглядные 
места, а Потом снимать заборы. 
Между прочим* за оградой дерев
ца лучше бы прижились, а сейчас 
эти площадки люди топчут вдоль 
и поперек, следовательно, сохра
нить молодые посадки здесь бу
дет гораздо сложнее.

Итак: взгляд наверх — пре*
красная буйная зелень деревьев и 
кустарников, взгляд под ноги — 
грязь, бурьян, ямы, бугры.

Успех зеленого строительства 
во многом зависит ОТ' организации, 
работ, А у нас, большей частью,

В течение 1965—1967 годов 
нужно произвести ' реконструкцию 
старых насаждений, при этом 
строго следить за сохранением 
замысла, не допустить того, 
Чтобы после реконструкции все 
наши насаждения были «под
стрижены под одну гребенку».

Сад Имени Пушкина, нам Ка
жется, должен быть в основном 
березовым. Из кустарников сю
да можно ввести группы из спи
рей средней и дубровколистной: 
они хорошо сочетаются с плакучи
ми березами.

Огромные работы предстоят в 
Лагерном саду. Много говорилось 
о разрушении берега Томи 
в этом районе. Именно с ин
женерного благоустройства й Нуж
но начинать работы в этом саду. 
Водостоки, террасирование — все 
это просто не терпит никакого От
лагательства. При реконструкции 
насаждений в Лагерном саду, на 
наш взгляд, нужно придать ему 
сосновый, еловый, лиственничный 
колорит, создав для молодых 
саженцев хорошие условия. В ка
честве спутников к хвойным пО бе
регу можно посадить рябину, кали
ну, единично Осину (красные осен
ние тона), вяз, липу (желтая осен
няя окраска).

Кроме посадок деревьев и ку
старников, в наши существующие 
сады нужно ввести зимующие 
многолетники: флоксы, лилейники, 
дельфиниумы, восточные Маки и 
другие.

На бульваре по проспекту име
ни Кирова' возле молодых елочек 
(на секциях между улицами Бе
линского и Красноармейской еегь 
неплохие экземпляры) следует вы
садить низкие кустарники о 
тем, чтобы закрыть приствольные 
круги и корневые шейки елочек 
от солнца. В то же время ЭТО бу
дет эффектно оживлять бульвар.

Необходимо наладить Охрану 
насаждений. Работники милиции 
обязаны строже Выполнять закон 
Об охране зеленых насаждений, 
строже наказывать людей, ломаю
щих деревья и кустарники, вытап
тывающих газоны,

Й безусловно, следует усилить 
пропаганду ; качения зеленых на
саждений. Надо, чтобы работники 
радио и телевидения тоже больше 
внимания уделяли вопросам зеле
ного строительства.

В. МОРЯКИНА, 
научный сотрудник Сибнрско* 
го ботанического сада.
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СЕКРЕТАРЕМ ООН 

Н ПРЕЗИДЕНТОМ 

П А К И С Т А Н А
НЬЮ-ЙОРК, 17 сентября. (ТАСС). 

По сообщениям из Равалпинди, ге
неральный секретарь ООН У Тан и 
президент Пакистана Мохаммед 
Айюб Хан обменялись письмами. В 
своем письме У Тан предложил в ка
честве первого важного шага по пу
ти восстановления мира между Па
кистаном и Индией немедленное пре
вращение огня и военных действий 
во всем районе конфликта без вся
ких предварительных условий. Кро
ме того, У Тан, как передает агент
ство Ассошиэйтед Пресс, призвал 
президента Айюб Хана встретиться с 
премьер-министром Л. Б. Шастри, 
чтобы путём двусторонних перегово
ров еще раз попытаться разрешить 
конфликт.

В ответном письме президента 
Айюб Хана говорится:

«Прекращение огня имеет смысл 
лишь в том случае, если, за ним по
следуют такие шаги, которые приве
дут к прочному и почетному урегу
лированию» и позволят «предотвра
тить Повторение катастрофы подоб
ной той, какая сейчас угрожает Ин
дии и Пакистану».

Айюб Хан прямо не отвечает на
предложение о встрече с Шастри. 
Он заявляет в письме У Тану, что, 
хотя Пакистан и согласен прекратить 
военные действия в принципе, он 
должен указать, что «переговоры на 
уровне Министров, последовавшие за 
соглашением 1962 года, оказались 
тщетными И нё дали никаких резуль
татов» по Вине Индии.

В заключение письма Айюб Хан 
г-нбвь повторяет пакистанское тре
бование о гарантиях «окончательного 
урегулирования кашмирского кон
фликта» до какого бы то ни было 
Прекращения огня.

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ 
БОМБАРДИРОВЩИКИ 

НАД ФРАНЦИЕЙ
Па р и ж , i s  сентября, (т а с с ). 

Беспрерывно в течение круглых 
суток над Францией летают 12 са
молетов стратегических ядерных 
сил страны С атомными бомбами 
на борту. Об этом стало известно 
из вчерашнего заявления вице- 
председателя Комиссии обороны и 
Вооруженных сил Национального 
собрания Саншнётти, которое он 
сделал в Калё (Департамент Па дё 
Калё).

АФИНЫ, 18 сентября. Спец, 
корр. ТАСС Л. Маркелова пере
дает: •

Выход человека в открытый кос
мос. вынесение мощной лаборато
рии ядерной физики за пределы 
нашей планеты, моделирование по
лета по маршруту Земля—Луна — 
вот те новые проблемы, которые 
впервые были вынесены на обсуж
дение мирового научного форума. 
Сегодня последний день работы 
XVI международного астронавти- 
ческого конгресса в Афинах, в ко
тором приняли участие 1.500 уче
ных разных стран. Практические 
достижения минувшего года, ока
завшегося на редкость богатым 
уникальными космическими поле
тами, участие В работе научного 
конгресса самих космонавтов по
зволили Обсудить на высоком уров
не основные проблемы дальнейше
го «обживанйЯ» космоса челове
ком.

Подводя итоги конгресса, мож
но безошибочно назвать несколько 
важнейших событий, стоящих в 
центре его внимания и определив-

К ИТОГАМ ■
XVI МЕЖДУНАРОДНОГО 

АСТРОНАВТИЧЁСКОГО 
КОНГРЕССА

ших, по мнению мировой научной 
общественности, дальнейшие пути 
развития науки о космосе, Это^— 
новые данные о полете корабля 
«Восход-2», завершение фотогра
фирования обратной стороны Лу
ны, снимки Марса, полученные 
американской станцией «Мари- 
нер-IV», ядерный эксперимент на 
«Протоне-1» и длительный орби
тальный полет космонавтов на ко
рабле «Джеминай-5».

Привлек к себе внимание участ
ников конгресса доклад Д. Дейви
са (США), об испытании спутника 
с ионным двигателем. Этот двига
тель работал практически всего 30 
минут, но и этого достаточно, что
бы Оценить Оригинальность рабо
ты, а также глубину представлен
ных автором расчетов, измерений 
и характеристик.

К с о з д а н и ю  н о в о го  
правительства Греции

АФИНЫ, 18 сентября. (ТАСС). 
Вчера вечером в Греции было соз
дано новое правительство во главе 
с бывшим вице-премьером в Пра
вительстве Папандреу — Стефа- 
нопулосом. В него вошли 6 новых 
депутатов партии «Союз Центра», 
которых сторонникам нового прави
тельства удалось привлечь на свою 
сторону ценой вручения министер
ских постов, ряд министров двух 
предшествующих кабинетов Нова- 
са и Циримокоса и по одному Пред
ставителю от партий Национальный 
радикальный союз (ЭРЭ) и про
грессистов. Министры нового ка
бинета принесли присягу королю 
Константину.

Премьер-министр Стефанопулос 
выступил вчера вечером с заявле
нием для печати, в котором гово
рится, что главная задача нового 
правительства — «скорейшее вос

стан о вл ен и е  спокойствия, м ира и 
духовного  еди н ства  греческого  на
рода к ак  и необходим ы х предпо
сы лок  для  ТОГО, чтобы  в к р ат ч а й 
ш ий срок при вести  Страну к  вы 
борам  по простой проп орциональ
ной систем е» .

Стефанопулос сообщил, что в 
понедельник или вторник будут 
приведены К присяге в качестве 
министров еще два депутата «Сою
за центра», а в среду его прави
тельство предстанет перед парла
ментом.

Лидер «Союза центра» Г. Папан
дреу охарактеризовал раскол сво
ей партии и создание правитель
ства СтефанОпулоса одним словом: 
«Позор». Папандреу выразил «уве
ренность, что суверенный грече
ский народ навяжет свою волю 
противникам выборов.

Обращение Макса Реймана
БЕРЛИН, 18 сентября. (ТАСС). 

В связи с предстоящими 19 сен
тября в Западной Германий выбо
рами в бундестаг первый секретарь 
Центрального Комитета Коммуни
стической партии Германии Макс 
Рейман выступил по радиостанции 
«ФрейхёйтСзендер-904» С обра
щением к населению ФРГ, сообща
ет агентство АДН.

М. Рейман подчеркнул необхо
димость лишить правящую партию 
ХДС—ХСС и стоящих за ее спи
ной промышленных магнатов воз
можности проводить с помощью 
послушного им парламентского

большинства свою опасную поли
тику.

Речь идёт, сказал он, не только 
о демократии, но и 0 Судьбах Гер
мании.

Руководитель Компартий Герма
нии призвал западногерманских 
избирателей выразить свою волю 
к проведению в ФРГ новой поли
тики. Он призвал поддержать те 
силы в Западной Германии, кото
рые выступают против атомного 
вооружения ФРГ, за мир, демо
кратию и повышение жизненного 
уровня широких масс населения.

На конгрессе, как заявил акаде
мик Л, Й. Седов, была Дана Пра
вильная оценка вкладу отдельных 
стран В исследования космоса 
Многие дискуссии касались буду
щих программ космических поле
тов. Успеху работы конгресса, как 
считают учбнЫе, весьма способст
вовала обстановка дружбы, царив
шая здесь, гостеприимство, Оказан
ное посланцам разных стран в 
Афинах.

V
Советские космонавты Павел 

Беляев и Алексей Леонов И амери
канские космонавты Чарльз Кон
рад и Гордон Купер встретились 
вчера поздно вечером на заключи
тельном банкете, данном в честь 
участников международного науч
ного форума. Здесь же профессор 
К. Дрейпер объявил о присужде
нии почетной премии Международ
ной астронабтической академии со
ветскому ученому, президенту Ака
демии наук СССР академику М. В. 
КелдыШу и Просил главу советской 
делегации академика Л. И. Седова 
передать эту награду М. В. Келды 
шу как признание его заслуг перед 
наукой.

На конгрессе избран состав ру
ководства Международной астро 
навтической федерации. Президен
том ее снова избран профессор 
У. Пикеринг.

Следующий, 17-й международ
ный астронавтичёский конгресс 
решено Созвать в октябре будуще
го года в Мадриде.

Франция и Н А Т О
ПАРИЖ, 18 сентября. (ТАСС) 

Франция согласилась принять уча 
стие в финансировании новой наТов 
скбй системы раннего оповещения 
воздушного нападения. Создание си 
стемы обойдется партнерам по НАТО 
в 1,5 миллиарда франков.

Доля Франции, как сообщает пе
чать, составит 180 миллионов фран
ков. В авторитетных кругах отмеча
ют, что этот шаг отнюдь не означает 
изменения позиции французского 
правительства в отношении реоргани
зации НАТО. Участие Франции в на
товской военной программе расцени
вается в этих кругах, как «нормаль
ный финансовый вклад в расходы по 
НАТО».

Заявление Вальдека Роше
ПАРИЖ, 18 сентября. (ТАСС). 

Левые силы страны должны объ
единиться и выдвинуть своего кан
дидата на пост президента, заявил 
генеральный секретарь Француз
ской коммунистической партий 
Вальдек РОШе. После провала по
пыток создания федерации социа
листов и МРП и после Снятия кан
дидатуры Деффёра, сказал В. Ро
ше, выступая вчера перед йзбира-. 
гелями 12-го округа Парижа, по
явились новые Возможности созда
ния союза всех без исключения 
левых партий и Демократических

организаций. Для ликвидации всех 
существующих препятствий, под
черкнул он, необходимо покончить 
с попытками в любых формах изо
лировать Компартию. В противном 
случае ФКП будет вынуждена вы
ставить своего кандидата, который 
будет проводить кампанию союза 
рабочих и демократических сил.

Все республиканцы, сказал В 
заключение В. Роше, должны по
нять, что во Франций не может 
быть левого большинства без ком
мунистов.

Б Е С С О Н Н А Я  Н О Ч Ь
ТОКИО, 18 сентября. Корр. ТАСС 

Ю. Вдовин передает:
ЁёссОннуго ночь провели ёёгодня 

жители японской с т о л и ц е !  и  других 
городов центральной части острова 
Хонсю. Самый сильный в нынешнем 
году тайфун «трикси» обрушился на 
этот район Японки. Скорость ветра в 
Токио достигала 37 метров в секун
ду. Казалось, что стихия сговори
лась: с первыми порывами ветра за 
дрожала земля. С получасовыми пе
рерывами подземные толчки про
должались до середины ночи. Всего 
зарегистрировано восемь продолжи
тельных толчков. Сила землетрясед 
ния доходила до 5 баллов в префек
туре ФукусиМа, 4 — в Мито и Ибара- 
кй, 3 — в Токио, Иокогаме, Уцуно- 
мия. За одну ночь в этой части, dcf-. 
рова Хонсю выпало До 200—3$0 ММ 
осадков.

В результате тайфуна и вы зван
ных им наводнений всего за истека
ющую неделю погибло 63, пропало 
без вести 32 и ранено 235 чёловёк. 
На значительной площади затопленБ1 
полй. Вбдой разрушено и поврежде
но более 800 и залито 160 tbic. до" 
мбв. Из за ббвалов Прерв&нб >КёДез- 
нодорожнбе и автомобильное сообщён 
ниё на многих дорбгах района Кан- 
тб. Отменены вылеты самолетов в 
некб?брые города.

После недельного ненаствя сего
дня над Токио снова ., гоЛуббё небо. 
Но. как. прёдсказывают синоптийй, 
ХбрбшВя погода простоит недолго. 
Из Восточно-Китайского моря на Япо
нию движется дождевой фронт.

СООБЩЕНИЕ
ТЯСС «Зонд-З» в полете

Межпланетная автоматическая 
станция «Зонд-З», Запущенная 18 
июля сего года в дальнее космиче
ское пространство, продолжает свой 
полет по орбите искусственной пла
неты, постепенно удаляясь от Солн
ца.

16 сентября «36нд-3» находился 
на расстоянии 12,5 миллиона кило
метров от Земли. К этому времени 
СО станцией «Зонд-З» ' было проведе
но 75 сеансов радиосвязи. Во время 
этих сеансов были переданы на Зем
лю фотоснимки обратной стороны 
Луны, а также обширная телемет
рическая информация о физических 
процессах в межпланетном прост
ранстве и функционировании при
боров и систем станции.

Для отработки систем, позво
ляющих изменять направление по
лета, 16 сентября с испытательны
ми целями была успешно проведена 
коррекция траектории полета «Зон- 
да-3». Система астроориентации ав
томатически сориентировалась по 
Солнцу и звезде Канопус, повернула 
станцию в определённое положение, 
заданное командами с Земли, и под
держивала с высокой точностью эту 
ориентацию. Затем была запущена 
корректирующая двигательная ус
тановка, изменившая скорость поле
та станции на 50 метров в Секунду 
под углом 45 градусов к направле
нию на Землю. Контрольные сеан
сы радиосвязи со станцией подтвер
дили правильность выполнения кор

ректирующего маневре, а также по
казали, что системы....Станции про
должают нормально функциониро
вать.

Во время сеансов радиосвязи е 
Землей с борта «Зонда-З» 'Получе
ны обширные данные о межпланет
ном магнитном Полб, комических 
лучах, межпланетной ионизирован
ной плазме, длиннОвоЯновОМ - радио
излучении космического простран
ства, микрОМётеОрных частицах. Во 
время полета около Луны получены 
также Данные по спектру ее инфра
красного и ультрафиолетового излу
чения. .

Полученные научные данные об
рабатываются й будут опубликованы 
в научных журналах.

МОСКВА. Тысячи москвичей и 
гостей столицы в эти дни знако
мятся с экспонатами международ
ной выставки «Химия в промыш
ленности, строительстве и сель
ском хозяйстве», которая откры
лась в парке культуры и отдыха 
«Сокольники». В этой выставке 
приняло участие более 20 стран.

НА СНИМКЕ: посетители вы
ставки знакомятся с автомобилем, 
кузов которого сделан из пласт
массы, в павильоне ГДР.

(Фотохроника ТАСС).
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Удобрение по-батурински
Каждый, кто хоть однажды выра- 

-щивал огурцы, знает, сколько нуж
но вложить труда, средств, чтобы, 
наконец, сорвать свежий' ароматный 
овощ. Овощевод-любитель обычно 
долго огорчается, если на его гряде 
погибнет хотя бы один стебелек. А 
я был свидетелем гибели десятков 
центнеров этих великолепных пло
див., и нс видел огорчения, и. досады 
па Яйцах хозяев огуречных планта
ций.

Дело было в самом конце августа. 
Наш коллектив — 60 работников 
областного управления связи и Том
ского главпочтамта приехал в 
поделок Батурине Совхоза «Том
ский», чтобы помочь совхозным ра
бочим в уборке овощей. Бригадир 
Т, Яковлев отвел нам участок в 
восемь гектаров и коротко распоря-

П РО Б Л Ш Ы  ОБУЧЕНИЯ  
И ВОСПИТАНИЯ

Студенты «шпорой» • называют 
шпаргалку. Почему? Вероятно, по
тому, что первое слово короче вто
рого. А, может быть, по иной при
чине. Но происхождение слова нас 
не интересует.. Нйс тревожит сов
сем другое.

Одна третьекурсница пользова
лась На экзамене «шпорой», кото
рая была обнаружена преподавате
лем. Оправдываясь, Девушка заяви
ла:

— Все студенты шпаргалят!
Оказывается, эта девушка не

могла представить студента без 
«шпор». Ну, а совесть? О ней-то сту
дентка и нё вспомнила.

Мы спросили у студентки-пяти- 
Курсницы биолого-почвенного фа
культета Томского университета Ве
ры Якуничевой:

— Многие у вас на факультете 
шпаргалят?

— Не все, но есть. Один парень 
таким методом даже повышенную 
Стипендию зарабатывает.

— И вы не возмущаетесь этим, 
не ведете борьбу со шпаргалками?

— Нет, «шпоры» были всегда.
Как это ни странно, многие сту

денты не видят «ничего особенного» 
в шпаргалках, привыкли к ним. 
Они даже долгом своим считают под
бросить товарищу, халтурившему 
весь ‘семестр, «шпору» на экзамене 
или зачете.

Группа, в которой учится Вера, 
сдавала экзамен по историческому 
материализму. Студенты организо
вали конвейер, по которому переда
вали попавшему в беду вырванные 
из учебника листы. В обман был 
втяйут целый коллектив. А на экза
мене по научному коммунизму, ког
да преподаватель вышел на минуту 
из аудитории (его позвали к телефо
ну), студент той же 102-й группы 
А. Майстренко открыл конспект и 
стал пв нему готовиться к ответу. 
Оказалось, что этот студент может 
поступить нечестно, когда нет над* 
аора. - • ' ■■■■•

Ш П О Р Ы »  И С О В Е С Т Ь
Все это не может не вы

зывать тревогу. Обратим внима
ние читателя на Такой факт: в од
ном Томском университете в прош
лую экзаменационную сессию на 
шпаргалки было разорвано около 
сотни учебников. Но дело не только 
в этом. Так ли безобидна в нравст
венном отношении шпаргалка, как 
кажется тому, кто не видит в ней 
ничего Особенного?

«Шпора» является злЬм потому, 
что пользующийся ею приобретает 
опыт бесчестного поведения, сделок 
с совестью.

Студент-шпаргаЛыцик пользуется 
теми же благами, что и честный че
ловек. Сдав по «шпаргалке» экза
мены, он получает стипендию, быва
ет, — повышенную. Тогда его хва
лят на Собраниях, он пользуется 
почетом, т. е. находится в белее 
выгодном положении, чем ТОТ, кому 
мошенничество противно. Получает
ся, что добродетель унижена, порок 
не наказан, справедливость не тор
жествует.

Тот, кто забывает о совести на 
экзаменах, может поступить бес
честно и в другом. Обман ведь По
рождает новый обман, А наивные 
молодые люди, видя, что успеха мож
но добиться путем лжи и мошенни
чества, делают вывод:

— Видно, правду говорят, что 
не обманешь ? — не проживешь.

Со шпаргалками нужна более ре
шительная борьба, чем та, которая 
ведется Сейчас.

— Надо создавать на экзаменах, 
во время контрольных работ и при
ема зачетов такую обстановку, что
бы. Студент не ■ мог воспользоваться 
шпаргалкой, если бы даже и захо
тел, — это мнение высказывают 
многие преподаватели. Оно верно в 
том отношении, что следует всемер
но пресекать бесчестные поступки. 
Но добродетель под страхом нака
зания, «добродетельное» поведение 
по принуждению не имеет положи
тельной моральной ценности. Нам

нужна не видимость нравственного 
поведения, а действительно нравст
венное поведение. Гораздо лучше, ес
ли бы на совесть студента можно 
было полностью положиться.

Видимо, следует искать и другие 
пути, тем более, что повышение «бди
тельности» не ликвидирует причин 
зла. В школах, средних специаль
ных заведениях и вузах шпаргалки 
— тема Из Неприкасаемых. О чест
ности, о пользе честности (именно 
пользе), о совести откровенных и 
принципиальных разговоров почти 
не ведется. Где понимают вред шпар
галки, ведут борьбу с ней, там Фак
ты обмана на экзамене — чрезвы
чайное событие.

На историко-филологическом фа
культете университета произошел 
такой случай. После экзамена пре
подаватель Случайно обнаружил в 
столе вырванные из учебника ли
сты. Посмотрел в другой — в нем 
лежал конспект лекций. Экзамена
тор сообщил о находках студентам 
группы. Вечером они собрались, 
Шпаргалыцики признались. Собра
ние было бурным, виновным, приш
лось выслушать немало неприятных 
слов. На следующий День комсорг 
принес на кафедру философии реше
ние группы. Студенты просили ан
нулировать оценки, полученные не
честным путем, и принять снова 
экзамен у тех, кто Пользовался 
«шпорами». Кроме ТОГО, стипенди
альная комиссия лишила их на опре
деленный срок стипендии. Через не
сколько дней состоялся повторный 
экзамен, кончившийся благополуч
но. Этот урок историки запомнили на 
всю жизнь.

Стыдить шпаргалыциков надо, но 
только ли нечестность является при
чиной использования «шпор»? Мы 
видим в фактах изготовления шпар
галок еще одну Сторону.

Многие стуДентЫ-хймики говорят, 
что едать экзамен по органической 
химии без Ш паргалки невозможно, 
ибо пам ять не вмещает всех фор
мул, положений даж е йрй огромном

усердии. В этих Словах, как нам ка
жется, есть доля истины. Экзамены 
до сих пор в большинстве вузов 
принимаются (как бы это выразить
ся помягче?) дедовскими методами: 
проверяется, запомнил ли студент 
все цифры, факты, формулы И т. д., 
которые' сообщались на лекциях или 
содержатся в учебниках. Все! Но 
ведь существует же справочная ли
тература, Которой надо уметь поль
зоваться!

Сегодняшний студент завтра будет 
инженером, врачом, учителем и т. д. 
Конечно, ему нужны будут в работе 
формулы, цифры, факты и другие 
сведения, которые он должен знать. 
Но он должен научиться в вузе при
нимать решения, выбирать алгорит
мы, думать, а справочник этому не 
научит. Будет ли мыслить самостоя
тельно человек, который всю жизнь 
только "запоминал отрывки из про
изведений, цифры й up.? Он, при 
условии перегрузки учебными за
нятиями, да если еще у него слабая 
воля, научится шпаргалить, вступать 
в сделку с совестью.

Мы просим понять нас Правильно, 
ибо Мы вовсе не- призываем бросить
ся из одной крайности в Другую. 
Плох тот специалист, Который уме
ет соображать, но не знает ничего 
конкретно. Но не лучше й to t, кото
рый. был «зубрилой» и может толь
ко приводить примеры, не поднима
ясь до обобщений фактов, не уме
ет пользоваться методами исследо
вания. Это Крайности. Мы против 
них', за Меру в требованиях на экза
менах, за единство абстрактного и 
конкретного в знаниях.

Перегрузка Студентов идет.,ОТ 
дублирования в учебных курсах, от 
злоупотребления коллоквиумами, от 
тенденции чрезмерно расширять 
списки обязательной литературы 
й Мнений: «В моем курсе все
безусловно главное». В Таких 
условиях студенты и состав
ляют Портативные справочники — 
«ШПОры», .■ чтобы как-to разрешить 
противоречие между растущим объ

емом информации и ограниченным 
бюджетом студенческого времени.

Мы предлагаем позволить студен
ту пользоваться на экзаменах спра
вочниками. Если таких нет, то со
здать их самим в виде больших ли
стов,. Чтобы можно было их выве
шивать в комнатах, где идут экза
мены, как висит во всех химиче
ских аудиториях «Периодическая' 
система элементов» Д. И. Менделее
ва. При повторении сведения спра
вочного характера запоминаются са
ми Собой

«Студент на экзамене должен 
быть поставлен в условия, близкие 
к естественным, т. е. к таким, в 
которых ему придется работать», — 
сказал в беседе с нами доцент А. Л. 
Ременсон. С этим мнением нельзя 
не согласиться.

Студент должен знать нё только 
принципы теорий, методы исследо
вания, законы и алгоритмы, но и 
минимум фактического материала, 
как отмечено выше. Вот поэтому 
преподаватель, по-видимому, должен 
четко определить, что обязательно 
для запоминания. Методика приема 
экзаменов — самостоятельная тема, 
требующая особого обсуждения. В 
этой статье мы не можем говорить 
о ней подробно.

С каждым годом мы все более и бо- 
Лёе можем рассчитывать на помощь 
машин в труде и познании. Без уче
та этого, без борьбы с перегрузкой 
студентов вузы, не желая этого, 
будут всё более приучать студентов 
к обману, что разрушающе действу
ет на нравственность молодых Люч 
дей. Одними призывами к честности 
не искоренить «шпоры», хотя это 
тоже нужно. Однако ключ к реше
нию проблемы—й в созданий таких 
условий в учебном процессе, в кото
рых обмен был бы исключен.

Ф. СЕЛИВАНОВ, 
кандидат философских наук;

Ю. СУЛИН, 
Старший преподаватель уни
верситета.

дйлся: в мешки собирать только зе
леные огурцы, если же обнаружится 
хотя бы одно желтое пятнышко на 
плоде, то такой огурец срывать и 
бросать в рядки, потому что пожел
тевшие огурцы приемные пункты 
отказываются принимать.

Такое объяснение нас устраивало, 
Поскольку по наивности мы думали,
что ; непригодных огурцов ....будет
очень мало. И глубоко ошиблись. На 
каждые 6 ведер хороших огурцов 
пришлось по 19 ведер огурцов с 
желтизной. А ведь ЭТИ пожелтевшие 
огурцы не были уж так плохи.. 
Больше Того, еще до нас в проходах” 
для машин были кем-то навалены 
огромные кучи таких огурцов, рядом 
с Ними гнили и зеленые огурцы в 
Мешках.

.Сколько же здесь впустую загуб
лено людского труда, совхозных 
средств! И почему работники сов
хоза так равнодушно взирают на ги
бель общественного добра? Я уве
рен, что ни один коллектив города 
не отказался бы оказать помощь, ес
ли бы руководители совхоза своевре
менно обратились с такой просьбой.

Теперь «уборку» огурцов завер
шили первые заморозки. Не знаю, 
на какие цели в совхозе молено ис
пользовать эти овощи, но ясно одно 
— виновные в гибели их должны 
быть наказаны.

В свое время бригадир т. Яковлев 
успокаивал нас, — дескать, остав
ленные на земле огурцы будут хоро
шим удобрением. Мне Думается, что 
такое удобрение дороговато обойдет
ся совхозу.

С. БОРИСОВ, 
инженер отдела почтовой связи 
Томского управления Мини
стерства связи,

«Нужна баня? 
—Стройте сами!»

В селе Минаевке, где располо
жён Тургайский лесозаготови
тельный пункт Асиновскйго лес
промхоза, сгорела общественная 
баня. А баня для Минлевки— не ' 
маловажное дело. Треть заготови
телей работает в 60 километрах 
от села. Домой они приезжают к 
7— 8 часам вечера. Помыться хо
тят, а бани нет. Кажется, чего же 
проще — нужно построить новую. 
Да не тут-тО было.

Председатель сельсовета тов. 
Алиткин и начальник лесопункта 
тов. Моисеев предлагают '-рабо
чим... строить собственные бани. 
Правда, на сессии исполкома 
сельсовета было решено строить 
общественную баню. Даже строи
тельная бригада была создана. Но, 
просидев без работы несколько 
дней, бригада распалась. То ли по 
вине сельсовета, то ли по вине 
леспромхоза — до ейх пор не яс
но. Жителям же от этого не легче.

Нет в Минаевке и обществен
ной парикмахерской. А в новой 
бане, если ее построят, надо бы 
отвести и помещение для парик
махерской.

А. ГОЛУБЦОВ, 
тракторист Тургайского ле
сопункта Асиновского лес
промхоза.

Г д е  у ч и т ь  д е т е й ?
В 1964 году ученики началь

ных классов пос. Четска Лйневско- 
го леспромхоза начали учебный 
год в плохо приспособленном по
мещении. Поселок только начинал 
строиться, другого выхода не бы
ло. Комбинат «Томлес» спустил 
план СУ-21: построить 6 посёл
ке школу на 160 мест.

Строители выполнили заказ. К 
1-му сентября 1965 года школа 
была готова, но в ней не прихо
дится начинать учебный год — 
нет мебели.

Для приобретения ее от
пущено 3.600 рублей. Деньги 
есть, а мебели нет, и учебный год 
приходится начинать, к огорчению 
учащихся,, в том же помещении.

Директор Линевского леспром
хоза Д. В. Осецкий сказал: «Я 
переезжать в Четок не буду, а 
школа мне не нужна». Выходит, 
комбинат Сделал необдуманно, от
пустив средства на строительство 
школы дЯя детей рабочих: надо
было прежде посоветоваться с ди
ректором Осецким.

Учителя: КОРНЮШИН И. И. 
ПРОТАСОВА Е. М.; председа
тель женсовета ХОМОВА А. Н.; 
парторг стройучастка ПИЛЕЦ- 
НАЯ 3. Г.; председатель цех
кома ГАЛКИН В. П.; начальник 
стройучастка РЕЗИЙОВ А. Ф.; 
родители: тт. ЗАЙЧИКОВА,
ЯРОВИКОВА и др.

К О ГД А  ЗИМ А С Т Р А Ш Н А
Приближается, зима. Нам она 

особенно страшна. Мы работаем 
продавцами в открытых павильо
нах магазинов М Ш  14, 21, 39, 
40 Томского горпроМторга на 
центральном рынке.

Зимой в таких павильонах 
можно работать, если есть спе
циальное помещение, где бы мож
но погреться, отдохнуть в обе
денный перерыв. Но его нет н не

'предвидится.
Мы неоднократно просили ру

ководство торга и обкома нашего 
профсоюза оборудовать такое по
мещение, Но дело до'сих пор не 
Стронулось с мертвой точки. А 
морозы долго ждать себя ‘ не за
ставят.

Продавцы Р. МАШАК, В. СУР- 
ГАЕВА, В. ТИМОШЕНКО, 
А. ПАРХОМЕНКО.
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Советский учены й академик Ва- 
силий_ Ф есенков пр кш ел  н > ы ю - 
ДУ» что в процессе зарождения 

. ж изни  на планетах важ ную  роль 
могли играть кометы.

За последнее время удалось де
тально исследовать условия, при 
ко то р ы х  из неживой материи воз
н и ка ю т  ком очки  простейш его ж и 
вого вещества. Ж изнь должна не
избежно возникать при благопри
я тн ы х  для этого условиях. На Зем
ле такие условия были 
около двух миллиардов 
лет назад. Мощ ный по
то к  энергии  Солнца 
пронизы вал зем ную  ат
мосферу, насы щ енную  
соединениями углерода, 
растворителем служили 
обш ирные водные про- ■ ■ ■ ■ ■  
странства, молодая земная нора 
дала соединения металлов.

Ученые теоретически детально 
проследили весь процесс в озн ик
новения ж и вого  из неживого. При 
воспроизведении этих условий в 
лаборатории ам ериканском у уче
ному Стенли Миллеру удалось ис
кусственно получить ам инокисло
ты  и некоторы е другие составные 
части Ж ивого белка. Эти опы ты

uuHmminii»imumifmiiiiiinmniniiimiiiniiniiiimmn
недавно были с успехом повторе
ны в разны х странах, в том чис
ле и советскими учены ми Татья
ной Павловской и Анатолием Па- 
сы нским . Исследования вероятно
го химичесного состава Земли в 
прошлом показали, что все необ
ходимые вещества имелись в до
статочном количестве. Все — 
кроме углерода и его соединений. 
Их не хватало.

М ежду тем углерод во Вселен-

попасть на Землю. В этом отно
ш ении могли «помочь» ком еты . 
Ведь в значительной степени они 
состоят из углерода и его про
стейш их соединений —■ углеводо
рода, окиси  углерода, циана. «За
пас» ком ет во внутр ен ни х  частях 
Солнечной системы непреры вно 
пополняется с ее окра ин , где, по 
предположению  голландского уче 
ного Я. Оорта, сущ ествует ги га н т 
ски й  «резервуар» ком етного  ве-

КО М ЕТЫ  И Ж И ЗН Ь
нои ш ироко  распространен. Его 
немало в неноторы х звездах, в 
виде простейш их соединений он 
присутствует в межзвездном про
странстве, а последние исследо
вания показали, что некоторы е 
пылевые облака межзвездного ве
щества состоят почти из чистого 
углерода.

Однако трудно представить се
бе, чтобы этот углерод и его сое
динения могли каки м -то  образом

щества. Орбиты ком ет та к  разно
образны, что нередки их столкно
вения с планетами (с З ем лей 'стал 
кивались, наприм ер, кометы  1861, 
1882, 1910 годов). В этих стол кн о 
вениях, правда, участвовали толь
ко  гигантсние, но крайне  разре
ж енны е «хвосты» комет. Этот про
цесс не мог, видимо, доставить на 
планеты достаточное количество 
соединений углерода.

Хотя хвосты ком ет огром ны , а
4iIllllfrilfliVIIIiriyVVIIVVIIfllllllllIllfllVllfllBII!IIIIIIIinVVllirVllllinilVllft««Rlinnil1Vl(irif VlinillllllllflltlllfVflllYTVIirVIVVIlfllllTIIVIVrVIlIinillllYIlIIfinilllSfl

и х  плотны е ядра сравнительно 
малы, вероятность столкновений  
Земли с ядром ком еты  все ж е  не 
равна нулю . По расчетам ам ери
ка н ско го  ученого Гарольда Ю ри, 
Земля могла сталкиваться с по
метны ми ядрами один раз в не
сколько  миллионов лет. Значит^ 
за 2 — 3 миллиарда лет сущ ество
вания еще «безжизненной» Земли 
это могло случиться нескольно 
сотен раз. При этом Земля могла 

получить  громадное ко 
личество ком етного  ве
щества.

Теорию  подтвердила 
п р а кти ка  —изучение тан 
называемого Т ун гусско го  
тела, столкнувш егося  с 
Землей, утром  30 ию ня 
1908 года.

Т ун гусска я  катастроф а — ха
рактерны й прим ер того, к а к  м ог
ло происходить обогащ ение Зем
ли (и, конечно, д р у ги х  планет) у г 
леродом и его соединениями за 
счет столкновений  с кометами.

Н. РОЗЕНБЛЮМ, 
действительны й член Всесо
ю зного  астрономо-геодезиче- 
сного общества Академ ии на 
у к  СССР.

(АПН).

К Р И В О Ш Е И Н С К И Е

« И Л Л Ю З И О Н И С Т Ы »
Знаменитые цирковые -иллю

зионисты., выпускающие из пу 
стой вазы живых голубей, ах
нули бы, увидев чудеса, твори
мые управляющим Кривошеин- 
ским объединением «Сельхоз
техника» А. П. Алексеевым и 
его верными «ассистентами» — 
главным бухгалтером М. В. 
Третьяковым и председателем 
колхоза «Искра» И. Е. Гришке
вичем.

Подивиться тут есть чему. 
По. мановению волшебной па

лочки управляющего объедине
нием «Сельхозтехника» А. Алек
сеева, вернее, по его росчерку 
на листке бумаги, именуемом до
говором, почти на пустом месте 
мгновенно появляется дрему
чая тайга. Еще мгновение, еще 
лист бумаги в виде акта прием
ки работ—и на месте зеленого 
моря тайги, — бархатная 
чернь распаханного поля.

Цирковые иллюзионисты до
вольствуются оплатой своего 
труда по установленному та
рифу. А их кривошеинские со
братья и тут показали солид
ность своей фирмы, предъявив 
документ для оплаты за иллю
зионный номер — корчевку 
воображаемой тайги — 189.550 
рублей. Фактическая же стои
мость выполненных работ — 
61.166 рублей. Втрое больше 
положенного!

Анатолий Петрович Алексе
ев и . Михаил Васильевич Треть
яков с удовольствием потирали 
руки в надежде на громкие поз
дравления за финансовые успе
хи и вытекающие отсюда поощ
рения. Благодаря ловкости их 
рук план накоплений на 1 ию
ля оказался выполненным на 
239 процентов.

Но, уры! На самом послед
нем < этапе их подвел «асси
стент», то бишь, председатель 
колхоза «Искра» И. Е. Гриш
кевич. Он когда-то самолично 
подписал договор с объединени
ем «Сельхозтехника», в кото
ром указал, что на каждом 
гентзре колхозной земли шу
мят листвой 1.365 деревьев. 
При пересчете же их оказалось 
только 363, то есть почти в че
тыре раза меньше.

Не знаем, каким колдовст
вом был зачарован председа

тель колхоза «Искра» тов. 
Гришкевич, личной подписью 
удостоверивший приемку от 
упомянутой организации вооб
ражаемых работ. Но доподлин
но известно, что когда он полу
чил счет на уплату 28.934 руб
лей вместо 9.174 рублей, то 
закричал: «Караул, грабят!» и 
немедленно настрочил жалобу 
в самые высшие инстанции..

Тем не менее рядовые «ил
люзионисты» из «Сельхозтехни
ки» трактористы Костин, Ма
лахов, Альбах, Марченко и 
другие как-то умудрялись кор
чевать на гектаре не менее 
1.365 деревьев и даже отвозить 
их. Это уж не какой-то там го
лубь, которого иллюзионист 
мог уместить в рукавах своего 
фрака! Спрятать более 1.000 
деревьев с развесистыми кро
нами с каждого гектара, да 
так, что специальная комиссия 
при самых тщательных поис
ках не могла найти даже заху 
далого корешка, — не просто 
Такая ювелирная работа безус 
ловно высоко и оплачивалась 
Трактористам начислялись пря 
мо-таки профессорские ставки— 
по 450 рублей и выше в месяц 
(без учета районного двадца
типроцентного коэффициента и 
северных надбавок).

Манипуляция крияошеинских 
«иллюзионистов» не . удалась. 
Главный иллюзионист — тов. 
Алексеев и его верный помощ
ник тов. Третьяков, получили 
строгие административные взы
скания. а вместо премий — де
нежный начет. А как же с со
вестью? Кого обманывали 
тт. Алексеев, Третьяков и Гри
шкевич?

Работники Кривошеинского 
районного управления сель
ского хозяйства во главе с 
начальником тов. Ковалевым не 
раз бывали в колхозе «Искра». 
Они, видимо, тоже попадали 
под действие сельхозтехннков- 
ских чар. А, может быть, им 
просто было все равно, как рас
ходуются государственные
деньги? В обоих случаях их 
рель сторонних наблюдателей 
неприглядна.

А. РЫЧКОВ.

« Д О Б Р Я К  И »
Томичам хорошо известен дом 

отдыха «Басандайка». Прекрас
ный воздух, вид на реку Томь 
располагают к хорошему отды
ху. Но. мало кому известно о 
том,, что работала там «добрая» 
душа—кладовщик Нина Маке- 
евна Ноева. Главной целью в 
работе, как утверждала она в 
кабинете следователя, Нина Ма- 
кеевна ставила преподносить 
сюрпризы отдыхающим: огром
ные. в несколько раз больше, чем 
в калькуляции, порции блюд. Мо
жет быть, ей и удалось бы это 
сделать, но помешали работни
ки милиции. Они вовремя пой
мали Н. М. Ноеву за руку, ког
да она трудилась над созданием 
излишков продуктов. Со слеза
ми на глазах, взволнованная 
«добрая» душа предстала перед 
следователем.

• — Почему во вверенном вам 
складе оказались излишки про
дуктов на 263 рубля? Как они 
образовались?

— Я не создавала их, они 
сами...

— Как это сами? — не на 
шутку удивился следователь.

— Помаленьку недодавали 
продукты отдыхающим.

— А с какой целью?
— Хотели увеличить 

отдыхающим . , позднее, 
моргнув , глазом, отве
чает Н. М. Ноева.

Ноеву разоблачают 
факты. Зная об излиш
ках продуктов, она не 
оприходовала их. Уз
нав, что будут снимать 
остатки передала два 
ящика печенья некое
му Тимофееву: спрячь 
концы в воду.

Ноева возместила 
убытки, дело ее пере
дали на рассмотрение

блюда 
— не

товарищескою суда дома отды
ха. Суд решил освободить ее от 
занимаемой должности по 
статье 47 «В» КЗОТ.

Прикидывается доброй к по
сетителям и повар-бригадир 
столовой № 6 Томского треста 
столовых Авраменко. Когда у 
нее обнаружили излишки про
дуктов, она спокойно пожала 
плечами: стоит ли расстраивать
ся из-за каких-то мелочей. И 
всею-то меньше чем на 77 руб
лей.

— Была школьная спарта
киада, детей было много... — 
объясняет Авраменко. — Из
лишки образовались незаметно. 
Я хотела их пустить в произ
водство немного пойозже, уве
личить порции. И только с этой 
целью спрятала от работников 
милиции 22 банки говяжьей ту- 
шонки и мешок сахара.

Как и Ноева, «добрая» Авра
менко изобличена. И той, и дру
гой придется ответить в суде. 
Удивляет другое. Почему кол
лективы. в которых они рабо
тают, не заметили, что в их 
среде есть люди, нечистые на
руку?

В. СКОП, 
начальник ОБХСС отдела 
милиции Кировского рай
исполкома. „
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У СЕЛЬСКИХ СААОВО ЛОВ

Эти яблоки выросли нынче в саду большедороховского садовода 
А. Ф. Василенко.

На яблоках стелющейся формы отдельные плоды достигают 350 
граммов весом.

Александр Федорович — пенсионер. На днях ему исполнилось 
70 лет. Но он здоров, бодр, много времени отдает любимому делу. В 
его саду много вишни, несколько сортов крупиоплодовых” яблонь, 
крыжовника, смородины, есть гибриды вишни с черемухой.

Все растения в саду ежегодно и обильно плодоносят. Нынче, напри
мер, хорошо уродили вишня, яблони, смородина.

НА СНИМКЕ: А. Ф. Василенко в своем саду.
Фото Ф. Хитриневича.

Асинозский район.

В ДРУЖБЕ С ДРУЗЬЯМИ КНИГИ
Это, чуть сумрачное помещение, 

уставленное высокими — до потолка 
— полками с книгами, очень напо
минает библиотеку. Сходство еще 
больше усиливается тем, что, хотя в 
этом зале всегда есть народ, здесь 
очень тихо: если и говорят, то при
глушенным голосом.

И все-т аки это не библиотека, а 
магазин— магазин Л: 2 Томского 
облкниготорга,. в котором сосредото
чена научйо-техническая и общест
венно-политическая литература. На 
полках- строгие таблички: «Медици
на», «Биология», «Математика»... 
Здесь встретишь видного, . ученого, 
крупного инженера. Вот перелисты
вает новую монографию профессор 
университета В. А. Хахлов. Углубил
ся в пухлый технический справоч
ник главный инженер лесоперева-- 
.точного и деревообрабатывающего 
комбината Л. М. Тютерев. Настой
чиво ищет нужное издание прорек
тор института радиоэлектроники и 
электронной техники Г. И. Леваш- 
кин...

Но постоянная клиентура магази
на состоит, конечно, не только из 
маститых и руководящих. Привыч
ными здесь стали и многие молодые 
лица. Вот, запыхавшись, в магазин 
вбегает молодой человек в клетча
той ковбойке, останавливается у 
знакомой полки и сразу же углуб
ляется в монографию по математи
ческой физике. Днем Анатолий Печ
ников работает техником на заводе, 
а вечером садится за стол в аудито
рии ТИРиЭТа. А современному сту

денту нельзя ограничиваться учеб
никами...

Впрочем, не каждый посетитель 
магазина пускается в самостоятель
ное плавание по книжному морю. 
Одним некогда, другие еще чувству
ют себя неуверенно в этом путешест
вии.

— Мне. бы что-нибудь по теории 
функции, — просит девушка с вы
сокой прической, совсем не похожая j 
на «типичную сухую математичку». I

Продавец Елена Ивановна Браж- i 
никова предлагает посетительнице; 
несколько изданий. В лабиринтеj 
сложных специальных названий она | 
чувствует себя, как дома. И это не
удивительно. Двенадцать лет — до] 
перехода сюда два года назад — | 
Елена Ивановна стояла за прилав-' 
ком книжного киоска в универси-! 
тете. Ей хорошо знакома не только; 
научная литература, но и многие 
покупатели.

— Даже жаль было уходить из 
киоска, — говорит Е. И. Бражнико
ва. ■— Впрочем, здесь интересней: 
и книг больше, и клиентура обшир
ней. Вы думаете, к нам приходят 
только ученые? Вон, посмотрите, 
стоит Володя Рыбаков. Простой ра
бочий парень. А с какими книгами

Iон раоотает:
Если квалификация Е. И. Браж

никовой — ■ техника, математика, 
Физика, то Валентина. Андреевна 
Кожевникова лучше чувствует себя 
среди книг по медицине. Секрет тот 
же: у нее за плечами длительный 
стаж работы в книжном киоске ме
дицинского института.

О Т В А Ж Н О Е  С Е М Е Й С ТВ О
Переплыть океан на небольшом парусной вудснышке не так-то просто. 

И не всякий отважится на это. Особенно, если весь «экипаж» судна, поми
мо капитана, составляют его жена и годовалый сынишка.

Двадцатидевятилетнего шведа из города Гетеборг Пер-Эриха Пеха не 
остановили опасности, связанные с подобным путешествием. На одномач
товой парусной яхте «Реа». длина которой всего 8,2 метра, Пер-Эрих Пех 
вместе с женой Сирен и сыном Руди покинул берега Швеции и после 
23-дневного плавания достиг города Форт-Лодердейл (штат Флорида,

Погода во время плавания не баловала отважное семейство. Но нет, 
как говорится, худа без добра, Штормовые ветры, заявил по прибытий 
в США Пер-Эрих Пех, способствовали тому, что был установлен своеоб
разный рекорд: еще ни одно судно, не имеющее механического двигателя, 
не пересекало Атлантику в западном направлении за столь короткое 
время.

Сейчас семейство Пехов плывет на своей яхте вдоль Атлантического 
побережья США в Нью-Йорк. 'Там Пер-Эрих Пех,. который с пятнадцати 
лет занимается строительством 'лодок, собирается ё Течение года изучать 
Конструирование небольших судов, а также постановку дела их купли- 
продажи.

(ТАСС).

На постоянных клиентов — точ
нее, на их згказы — в магазине за
ведена специальная картотека. Если 
книги нет «дома», то делают за
пись, посылают заказ на базы, в из
дательство. А когда нужное издание, 
наконец, поступает, покупателя из
вещают почтовой открыткой.. Так 
было, например, недавно с книго'й 
Б. Анго -«Математика для радиоин
женеров», пятьсот экземпляров ко
торой разошлись за один час. Приш
лось делать новый заказ...

Сейчас в магазине горячая пора. 
Пришли планы-проспекты изда
тельств на 1966 год. Надо оформ
лять заказы.

— Не знаю, чтобы мы делали, 
— говорит Валентина Андреевна, — 
если бы не помощь покупателей.

Да, без этой помощи маленькому 
коллективу магазина пришлось бы 
туговато. А так — работник кафед
ры нервных болезней медицинского 
института Б. П. Боржак просматри
вает план-проспект «Медицина», 
преподаватель университета П. Кон
дратьев помогает составлять заявку 
по разделу «Физика»...

Маленький коллектив магазина 
научно-технической книги ‘готовит
ся сейчас к переезду в новое, более 
удобное и просторное помещение. 
Далеко не все возьмут с собой эн
тузиасты книги из старого тесного 
магазина. Но с ними останется глав
ное: горячая любовь к делу и боль
шая дружба с покупателями.

Б. АЛЕКСАНДРОВ,
***

...Анатолий Печников останав
ливается у знакомой полки и уг
лубляется в книгу.

Фото В, Луканова.

С О Р О К  Л Е Т  С П У С
В Доме культуры 

медицинских работни
ков г. Москвы состоя
лась встреча врачей, 
окончивших медицин
ский факультет Том
ского государственного 
университета сорок лет 
тому назад. Это был 
первый выпуск врачей 
в Сибири, поступив
ших в вуз в 1920 году, 
сразу после изгнания 
Колчака.

Собрались убелен
ные сединами опытней
шие специалисты — 
практические врачи, 
профессора, академики 
из самых различных 
городов нашей Родины, 
посвятившие сорок лет 
жизни борьбе за здо

ровье человека.
Все они участвовали 

в Великой Отечественг 
йой войне и награжде
ны орденами и медаля
ми Советского Союза. 
Когда член-корреспон
дент Академии меди
цинских наук СССР 
Л. Ф. Ларионов, от
крывавший встречу, 
назвал имена товари
щей, погибших на вой
не, и тех, которым не 
довелось дожить до 
этой встречи, все вста
ли и почтили их па
мять минутой молча
ния. Профессор С. П. 
Ходкевич, единствен
ный из выпуска, кто 
работает сейчас в Том
ском медицинском ин

ституте, рассказал об 
основных вехах разви
тия Томского государ
ственного медицинского 
института, созданного 
на базе медицинского 
факультета универси
тета. Такие крупней
шие ученые, как Г. М. 
Иосифов, А. С. Догель, 
Э. Г. Салищев, П. И. 
Тихое, М. Г. Курлов, 
А. А. Кулябко и мно
гие другие создали на
учные школы, которые 
принесли мировую сла
ву Томскому универси
тету.

Свыше двухсот про
фессоров, воспитанни
ков нашего института, 
возглавляли или воз
главляют кафедры в

высших медицинских 
.учебных 'заведениях 
СССР, научно-исследо
вательских институтах 
и академиях, добива
ются новых успехов в 
развитии медицинской 
науки.

Многие участники 
встречи- рассказали о 
своей работе. Это был 
как бы творческий от
чет за сорок лет тру
довой деятельности.

Участники встречи 
совершили экскурсию 
на теплоходе подкана
лу Москва— Волга.

Все единогласно ре
шили: через пять лет 
снова собраться вместе 
и на этот раз уже в 
Томске.

С п □
Тигран Петросян и другие

ЕРЕВАН, 18 сентября. (ТАСС). 
14 ш ахматистов из  7 стран уча
ствуют1 в открывш емся впервые в 
столице Армении международном 
турнире. Среди участников — 
девять международных гроссмей
стеров. в том числе чемпион ми
ра Тигран Петросян и чемпион 
’ ССР Виктор Корчной. Состоялся 
первый тур.

Первой закончилась партия 
И. Ней — -Л. Штейн. На 21-м ходу 

' эке чемпион СССР согласился на 
ничью, не использовав на три
надцатом ходу ошибку Нея. Корч
ной уже на 27-м ходу • вынудил 
Р. Фукса (ГДР) остановить часы. 
Столько же продолжалась партия 
венгра Л. Портиша е В. Либерзо- 
ном. Победил москвич. Вничью 
закончились встречи М. Филип

Пешеходы в представлении шофера- 
рвача. Рис. А. Завьялова.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Сон» — 9
10-55, 12-50, 14-45, 16-40. 18-35’.
20-30. 22-25.
Малый зал —  «Господин 420» —
(две серии) — 9, 12. 15. 18, 21.
Зал ки н о хр о н и ки  — «П раздник 
на Тарасовой земле» — Ю
10 55. 11 .0. 12 45. 13-40. 14-35,
15-30 16-25. 17-20, 13-15, ■ 19-10,
20 05. 21. 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Сон» — 12-40, 
14 30. 16-20. 18-10, 20, 21-50. На 
удлиненном сеансе демонстриру
ются фильмы: «И снусство ф и гу 
ристов» «Мы с вами, вьетнам 
ские  друзья».
Зеленый зал — «Господин 420»
(две серил) — 10-30. 14. 17-30,

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Сон» — 10
11 -45. 13-80, 15-15, 17-10, 18-55,
20-40. 22-25.
Малый зал — «Господин 420»
(перва>- еерия) — 11-15, 14-25.
17-35. 20-45. Вторая еерия — 
12-50, 16, 19 10. 22-20. Для де
тей — «Именем револю ции» — 
У 40.

«ПИОНЕР»
— «Им покоряется небо» — 10. 
lliv  14. «На завтраш ней улице»
- •  16, 18. 20. 22.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Господин 420» (первая серин)
— 16-30, 20. Вторая серия — 
18. 21-80.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Новый нечисты й из преис
подней» — 11-30. 13-30, 15-30.
17-30, 19-30, 21-30.

ВТОРНИК, 21 СЕНТЯБРЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

18.30. «За морями, за горами». 
18.50. Бери с ном м унистоа пример.
19.10. Экран — ш кол ьни кам . 20.00. 
«Сегодня и завтра наш его города».
Рассказы вает заместитель председа 
теля Томского горисполкома С. А. Ру- 
дов.“ 20.10. На экономические темы. 
Очерк «К о нструкц и и  и материал». 
20.25. <Нг Всесоюзной ударной». Пу
тевые заметки. 20.40. Телевизионные 
новое™. 21.00. Фильм балет «Лилея». 
Детям до 16 лет смотреть не разре
шается.

Томский производственный уча
сток погрузо-разгрузочных работ 
приглашает на работу грузчиков 
на товарный двор станций Томск-2 
и Томск-1.

Оплыа труда сдельная. 
Принятые на работу пользуются 

льготами работников железнодо
рожного транспорта.

Обращаться: товарный двор
станции Томск-2, к мастеру, произ
водственного участка.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ,
УЧРЕЖДЕНИИ, УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИИ, СОВХОЗОВ, 

КУЛЬТПРОСВЕТУЧРЕЖДЕНИЙ
Органы «Союзпечати»

ПРОДОЛЖАЮТ ПРИЕМ
заявок на центральные, республиканские, зарубежные и об

ластные газеты и журналы для коллективного и служебного 
пользования на 1966 год.

Для оформления коллективной и служебной подписки на 
1966 год необходимо в городском агентстве «Союзпечати» 
(Томск, проспект имени Ленина, 93) получить каталог газет и 
журналов на 1966 год, бланки заявок.

ТОВАРИЩИ! Коллективная и служебная подписка на 1966 
год производится в строго ограниченные сроки.

Своевременно оформляйте и перечисляйте деньги за служеб
ную и коллективную подписку!

ТОМСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что 4 октября.' 
1965 года, в 12 часов дня, в ! 
аудитории 209 главного кор- { 
пуса университета на заседа- J 
нии объединенного межвузов- J

[ ского совета по присуждению ;4 ___ ____  ______ .4 аК, __________ *

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
\ на соискание ученой степени j 
J кандидата физико-математиче- ! 
( ских наук Фокиным В. С. на !
I тему: «О парах конгруэнций J 
! прямых в четырехмерном про- J 
j ективном пространстве Р,».
j С диссертацией можно озна- !

II комиться в читальном зале на- 
I учной библиотеки Томского го- j

сударственного университета.

Участку «Гидромеханизации» 
требуются на постоянную и времен
ную работу! рабочие на земснаря
ды, электрики-высоковольтники, 
водитель на катер БМК-90, авто
крановщик, электросварщики.

Обращаться! г. Томск, улица 
Нижне-Луговая, 37-а (автобус Лгг 4 
остановка — пер. Просторный], 
телефон № 54-49.

Томская, металлобаза ставит в 
известность всех потребителей, 
имеющих фонды металла на 3-й 
квартал, что после 25 сентября 
1965 г. нереализованные фонды 
будут переданы на аннуляцию.

Заказ-спецификацию на потреб
ность металла на I квартал 1966 г. 
следует представить до 1 октяб
ря 1965 г. С 1 по 10 октября 
склад закрывается на инвентариза
цию, отпуск металла производить
ся не будет.

Карандашной фабрике требуют
ся на постоянную работу: слесари- 
сантехники, слесари по ремонту 
оборудования, электромонтеры, ко
чегары, столяры, токари по метал
лу, рабочие (женщины , и мужчи
ны) в цехи, техничка в детские яс
ли: в жилищно-коммунальный от
дел — плотник, печник, инженер- 
конструктор, инженер - электрик 
на должность главного энергетика, 
инженер или техник-электрик на 
должность старшего мастера элек
троцеха, нормировщик в механи
ческий пех.

Обращаться: г. Томск, улица 
Войкова, 75, отдел кадров,

Ремонтно-механическому за во* 
ду бытовой техники на постоянную 
работу требуются: бухгалтеры,
бухгалтер-контролер, товаровед 
на прокатный пункт.

Обращаться: г. Томск, улица 
Герцена, 72, 2 —1

Деканат и общественные ор
ганизации экономического фа
культета университета выража
ют соболезнование старшему 
преподавателю экономического 
факультета Лукичеву С. С. в 
связи со смертью его матери 

ЛУКИЧЕВОИ 
Клавдии Захаровны.

(ЧехослОЕакия) — Л. Шмид (ФРГ), 
Э. Мнацаканян — ГО. Авербах, 
Г. Ш тальберг (Швеция) — А, Н а
танович (Югославия). Остальные 
партии отложены.

Смыслов настигает лидера
ГАВАНА, 18 сентября. (ТАСС). 

На мемориале Капабланки меж
дународный мастер кубинец Э. Хи
менез принял переданное из Нью- 
Йорка по телеграфу предложена» 
гроссмейстера Р. Фишера согла
ситься на ничью в их партии из 
16-го тура.

В прерванной на 57-м ходу 
встрече В. Смыслова е другим ку
бинским мастером X. 'Гарсиа экс
чемпион мира добился победы. Он 
снова вместе с Пановым возглав
ляет борьбу на турнире. У лиде
ров по 13 очков. Фишер имеет 
12 очков. Е. Геллер — 11,5 и
Р. Холмов — 10,5 очка. '

Автотранспортному объедине
нию « |’омскстройтранс» требу
ются: токари, автослесари, газо- 
электросварщики, автокрановщик, 
автоэлектрики, сантехники.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240-а, отдел кад
ров, телефоны 72-531, 72-533.

Томскому облурсу комбината 
«Томлее» требуются на постоян
ную работу в аппарат урса: бухгал
теры-ревизоры, бухгалтер-кассир, 
санитарный врач, экономист в орс 
Тимирязевского леспромхоза. Для 
работы в орсах леспромхозов — 
старшие товароведы, товароведы, 
старшие бухгалтеры, заместитель 
старшего бухгалтера, бухгалтеры, 
экономисты, технологи обществен
ного питания и хлебопечения, за
кройщики мужской и женской 
одежды.

Обращаться: г. Томск, пр. им. 
Фрунзе, 20, 4-й этаж, комната 85. 
Отдел кадров.

Строительное управление обл
потребсоюза приглашает на работу 
прорабов, мастеров-строп 1елей для 
работы в г. Томске и селе Шегар- 
ке, сантехников, рабочих всех 
строительных специальностей 
(прораб и мастер в селе Шегарке 
обеспечиваются квартирой).

Обращаться: г. Томск, улица 
Войковз, 8. 2— 1

Томскому областному объеди
нению, «Сельхозтехника» требуют
ся на постоянную работу: токарь, 
газоэлектросварщики, слесари, 
сантехники, инженеры-строители, 
механики, старший бухгалтер-реви
зор, машинистка, на временную 
работу—плотники.

Обращаться! г. Томск-32, про
спект имени Ленина, 111, 3-й этаж, 
комната 37. 2 —1

П О Р А Ж Е Н И Е
Ф У Т Б О Л И С Т О В

К О М С О М О Л Ь С К А
В минувшее воскресенье со

стоялись четыре игры очеред-' 
ного тура розыгрыша страны 
по футболу среди команд клас
са «Б» шестой зоны. Если в вы
игрыше лидера зоны владиво-. 
стокского «Луча» у иркутской 
«Ангары» (2:0) не было ничего 
неожиданного, то сенсацией 
тура стал проигрыш комсомоль
ского «Авангарда». На своем 
поле он с грудным счетом ИЗ 
проиграл армейской команде из. 
Улан-Удэ. Остальные встречи 
закончились так: «Темп» (Бар
наул) — «Восток» (Усть-Каме
ногорск) — 1:0; «Цементник» 
(Семипалатинск) г -  «Забайка
лец» (Чита) — 2:0.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.11

секретаря — 
— 42-40, отде»:

Телефоны: ответ.
31-19, секретариата 
лов: партийной  ж и зн и  —  52-23, идео
логического  -  47-45 и 42-46, о р он ы ш - 
леннссти. строительства и транспер-;: 
та — 37-75, сельскохозяйственного :1 
— 37-39, советского строительства и 
быта — 37-77, писем и рабселько
ровской сети — 37-38 , 31*47, инф ор
мации — 51-61. б ухгалтерии  и отде
ла объявлений — 37-36, стеногра-
ф истн» — 52-02.

г. Том ск, типограф ия 
ное знамя».

№ 2 «Крае-
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